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Woke significa atraso. Ou morte. Ou ambos - Demóstenes Torres 
Chuvas , prejuízos e dengue! - Kelly Lisita
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Nailton de Oliveira, ex-prefeito 
de Bom Jardim de Goiás e ex-
presidente estadual do MDB, 

afirmou que a base do governador 
Ronaldo Caiado terá Daniel Vilela 

como candidato à sucessão 
estadual e Gracinha Caiado na 
disputa ao Senado Federal, na 
linha de frente das eleições de 

2026. “Bloco governista vem forte, 
com nomes fortes para a disputa 

majoritária”. Página 7

“Base terá Daniel 
e Gracinha na 

linha de frente em 
2026”, diz Nailton

Operação prende 17 
'parceiros' do PCC 

Em ação coordenada pelo Ministério Público Estadual, policiais civis e militares cumpriram 
ontem 17 mandados de prisão contra 17 acusados de praticarem crimes em Goiás a 

mando de facção criminosa paulista. De acordo com as investigações, o “salve” era para 
que os bandidos dominassem cidades goianas que ficam no Entorno do Distrito Federal. 

Página 2

Ronaldo Caiado assina acordo com Senar e Sebrae para reforçar projeto de 
Fruticultura no Vão do Paranã. Medida reforça modelo de negócio que emancipa 

cidades do interior goiano. Página 8

Fruticultura do Vão do Paranã 
ganha sustentabilidade com 

conhecimento técnico

Vilela consegue
R$ 9,3 milhões junto
ao Governo de Goiás
Recurso será utilizado para quitar parte da folha salarial de 
dezembro. Dívida exclusiva da gestão anterior sensibilizou 

delegado Waldir, presidente do Detran, e governador 
Ronaldo Caiado. Página 4

Jales atuará em 
defesa da cultura
goiana no IHGB

Eleito sócio correspondente no Instituto Histórico e 
Geográfico Brasileiro (IHGB), Jales Mendonça diz que 
atuará no Instituto Histórico e Geográfico Brasileiro 

para divulgar riquezas culturais de Goiás. Doutor em 
história pela UFG, intelectual preside o Instituto Histórico 

e Geográfico de Goiás (IHGG) e é autor de livros 
historiográficos aclamados pelo público. Página 11

Essências foram encontradas na região de Campinas, em Goiânia. Procon Goiás 
apreendeu também cigarros vencidos durante fiscalização realizada quarta-feira, 15. 

Página 8

Procon apreende 26 mil produtos 
para narguilé vencidos em tabacaria

Não era a estreia esperada para os esmeraldinos no Goianão deste ano.  Goiás foi ao 
sudoeste do estado e perdeu de 2 a 1 para o Goiatuba na última quarta-feira. Técnico 
Jair Ventura reconhece que a equipe jogou mal, mas aposta na recuperação do time 

na sequência do campeonato. Página 8

Jair Ventura aposta na 
recuperação do Goiás

David Lynch, diretor conhecido por obras como "Twin Peaks" e "Cidade dos Sonhos", 
morreu aos 78 anos, informou sua família ontem. Lynch explodiu nos anos 1990 com 
a série televisiva “Twin Peaks”. Anos antes, porém, firmou-se como um dos cineastas 

mais inventivos de Hollywood. Página 12

David Lynch explodiu com série
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Lula sanciona
reforma tributária
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) sancionou 
com vetos, nesta quinta-feira (16), o principal projeto 

de regulamentação da reforma tributária aprovada no 
Congresso Nacional no ano passado

Folhapress

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) sancionou 
com vetos, nesta quinta-feira 
(16), o principal projeto de re-
gulamentação da reforma tri-
butária (PLP 68/2024).

A sanção ocorreu em ceri-
mônia no Palácio do Planalto. 
O ministro Fernando Haddad 
(Fazenda) disse que, na econo-
mia, a reforma tributária será o 
maior legado do governo Lula 
3.

"Não vai ser perceptível a 
mudança amanhã ou depois 
de amanhã, mas tenho certe-
za que esse é o maior legado 
da economia que o senhor vai 
entregar para população brasi-
leira", disse o ministro ao presi-
dente.

Nas declarações, as autori-
dades destacaram o papel do 
Congresso e, sobretudo, dos 
presidentes das Casas, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG) e Arthur 
Lira (PP-AL).

Pacheco disse, em seu dis-
curso, que a reforma é a pos-
sível e destacou ainda que ela 
pode ser modificada futura-
mente.

"Se não é a reforma tributá-
ria absolutamente ideal, e ob-
viamente que nada é imutável 
e impassível de modificações 
ao longo do tempo, é a possível 
de ser feita", afirmou.

Cortes
Ao chegar para a cerimônia 

no Planalto, o relator do texto 
na Câmara, Reginaldo Lopes 
(PT-MG), disse à reportagem 
que os vetos seriam em deta-
lhes no texto aprovado pelo 
Congresso identificados pela 
equipe econômica como ne-
cessários.

"São ajustes em pontos que 
eles achavam que estavam 
bons e, agora, avaliaram que 
precisam mexer", afirmou.

Após meses de discussão, o 
projeto foi aprovado na Câmara 
dos Deputados em dezembro. 
Lopes cortou ou reduziu bene-
fícios para vários bens e servi-
ços aprovados pelos senadores.

Entre eles, saneamento, bo-
lachas/biscoitos, água mineral, 
veterinários, estacionamentos, 
veículos elétricos, Sociedades 
Anônimas do Futebol, cursos 
de línguas estrangeiras, agrotó-
xicos, aviação regional e repre-
sentantes comerciais. 

O deputado disse à época 
que as modificações feitas na 
Câmara reduzem a alíquota re-
sultante da soma de dois novos 
tributos -CBS e IBS, respectiva-
mente, contribuição e imposto 
sobre bens e serviços- em 0,70 
ponto percentual.

Tributos
A reforma prevê uma trava 

de 26,5%, mas ela depende da 
disposição do Congresso de 
cortar benefícios quando o sis-
tema estiver funcionando.

Cálculos do Banco Mundial 
apontavam um número acima 
de 29% após a votação no Se-
nado. Nova estimativa mostra 
uma alíquota de 28,11% no re-
latório de Lopes, mas sem in-
corporar benefícios para imó-
veis, galerias e obras de arte 
nacionais, Zona Franca de Ma-
naus e serviços de home care, 
esterilização e instrumentação 
cirúrgica -todos incluídos no 
Senado e mantidos na Câmara.

Essa é a alíquota cheia, para 
bens e serviços sem benefícios 
fiscais. Outros itens terão redu-
ção de 30%, 40%, 60% ou 100% 
na CBS e no IBS. A carga tribu-
tária atual será mantida, com 
uma taxação média dos novos 
tributos de 20%.

O Brasil já tem hoje o maior 
imposto do mundo, com uma 
tributação de 34% para muitos 
produtos, e a nova alíquota pa-
drão deve manter esse título.

Sanção ocorreu em cerimônia no Palácio do Planalto

Presos 17 bandidos que 
tinham ordem do PPC
para dominar cidades 

goianas no Entorno do DF

A maior facção criminosa 
do Brasil, Primeiro Comando 
da Capital (PCC), deu ordens 
para que bandidos dominas-
sem algumas cidades goia-
nas que ficam no Entorno do 
Distrito Federal. Ontem pela 
manhã, 17 investigados foram 
presos durante uma ação que 
contou com a participação de 
mais de 100 policiais.

Os 17 mandados de prisão 
preventiva, e de busca e apre-
ensão foram cumpridos em 
Goiânia, Águas Lindas, Santo 
Antônio do Descoberto, Val-
paraíso, Novo Gama, Luziânia, 
Formosa, e Aparecida de Goiâ-
nia. A identificação dos suspei-
tos aconteceu após provas en-
viadas pelo Ministério Público 
de São Paulo, que revelaram 
o crescimento da atuação da 
facção criminosa paulista PCC, 
em cidades goianas que ficam 
próximas à Brasília.

O MP de Goiás não deu de-
talhes sobre quais crimes os 
suspeitos estariam praticando 
no Entorno do Distrito Fede-
ral, mas a facção criminosa 
geralmente atua fortemente 
no tráfico de drogas, roubos a 
bancos, e na execução de ri-
vais. Recentemente, a Polícia 
Civil de Goiás descobriu que o 
PCC teria comprado pelo me-
nos 20 postos de combustíveis 
em Goiás, como forma de lavar 
o dinheiro oriundo de crimes.

A identificação e prisão dos 
17 presos ontem só foi possí-
vel graças à criação, no final 
do ano passado, do Grupo de 

Ações Especiais Contra o Cri-
me Organizado (GAECO) do 
Entorno. Tanto as investiga-
ções como as prisões contaram 
com o apoio de representantes 
dos Ministérios Públicos de 
São Paulo e do Distrito Federal. 
As identidades dos sete presos, 
que responderão por vários 
delitos, entre eles associação 
criminosa, não foram revela-
das.

História da facção
Fundado em 1993 na cidade 

de Taubaté, a 130 quilômetros 
de São Paulo, o PCC é hoje a 
maior organização criminosa 
do país. Segundo o promotor 
de justiça Lincoln Gakiya, do 
MP/SP, o grupo conta com até 
40 mil integrantes, e movimen-
ta cerca de R$ 6 bilhões por 
ano. Mesmo após as prisões 
de líderes do PCC, como Mar-
cos Willians Herbas Camacho, 
o “Marcola”, a facção manteve 
um crescimento exponencial 
de influência dentro e fora de 
presídios. 

A quadrilha, ainda confor-
me apurado pelo promotor 
paulista, é financiada princi-
palmente pelo tráfico de dro-
gas, mas roubos de cargas, 
assaltos a bancos e sequestros 
também são fontes de fatu-
ramento. Um levantamento 
mostra que a facção paulista 
atua hoje em 24 Estados, e no 
Distrito Federal, deixando de 
impor sua influência apenas 
no Rio Grande do Sul, e no Rio 
de Janeiro, que é dominado 
pelo Comando Vermelho.

Jovem é executado 
enquanto 
trabalhava em 
Catalão

Câmeras de segurança de 
residências e comércios do 
Bairro JK, em Catalão, na re-
gião sudeste de Goiás, já estão 
sendo analisadas pela polícia, e 
devem ajudar na identificação 
dos dois pistoleiros que prati-
caram um homicídio na tarde 
de ontem dentro de uma em-
presa de vidros automotivos. 
Baleado enquanto realizava 
um serviço dentro de um car-
ro, Pedro Vinícius Fernandes 
da Silva, que tinha 27 anos, 
morreu na hora. Testemunhas 
contaram que o atirador, que 
estava com o rosto coberto por 
um capacete, chegou e fugiu 
em uma moto, pilotada por um 
comparsa. Até o início da noite 
de ontem, os dois criminosos 
não haviam sido identificados, 
ou presos.

PC investiga roubo 
de R$ 14 milhões 
após sequestro

Mais de 30 policiais civis 
foram mobilizados depois 
que um representante co-
mercial denunciou ter tido R$ 
14.414.000 roubados por três 
criminosos que o sequestraram 
no Parque Santa Rita, em Goiâ-
nia. Ao apurar o caso, porém, 
agentes da Delegacia Estadu-
al de Investigações Criminais 
(Deic), descobriram que a su-
posta vítima, que teve somen-
te a idade revelada, 39 anos, 
mentiu, por estar devendo 
uma alta quantia para seu pa-
trão. Apesar de não confessar o 
delito, ele acabou autuado por 
falsa comunicação de crime, 
delito que tem pena branda, 
se três meses, a seis meses de 
reclusão, além do pagamento 
de multa. Policiais que parti-
ciparam da investigação se re-
voltaram com a falsa denúncia, 
que acabou fazendo com que 
sete equipes deixassem outros 
importantes trabalhos de lado, 
para tentar identificar e pren-
der os supostos sequestrado-
res.

Ladrões de carro e 
traficante morrem 
em confrontos

Localizados logo após rou-
barem o carro de um motoris-
ta de aplicativo em Abadia de 
Goiás, dois criminosos mor-
reram depois de, segundo a 
Polícia Militar, reagirem com 
tiros de revólver e pistola con-
tra uma equipe da Companhia 
de Policiamento Especializado 
(CPE), em Inhumas. O carro 
roubado por eles, modelo Che-
vrolet Onix, foi recuperado. No 
Bairro JK, em Goiânia, o con-
fronto foi entre militares da 
Força Tática do 13º BPM, e um 
criminoso que era monitora-
do por tornozeleira eletrônica. 
Dois comparsas dele, segundo 
a corporação, conseguiram fu-
gir durante o tiroteio. Um revól-
ver, duas peças de maconha, e 
uma balança de precisão foram 
apreendidos em uma bolsa. 



SEXTASEXTA--FEIRA, FEIRA, 17 DE JANEIRO 17 DE JANEIRO DE 2025DE 2025 3DM

dm.com.br

UNIGRAF UNIDAS GRÁFICAS E EDITORA LTDA

CNPJ: 00.424.275/0001-52

Fábio Nasser

Fundador

Welliton Carlos

Editor-Geral

Júlio Nasser

Presidente

Fundado em 12 de março de 1980

Preço das assinaturas - R$ 49,90/mês | R$ 598,00/ano

Vendas avulsas - Goiás, Tocantins, Distrito Federal e Mato Grosso

Dias úteis: R$ 2,50 | Domingo: R$ 3,50

Ulisses Aesse

Editor-chefe de 

reportagem e 

coordenador de pauta

Helton Lenine 

Polxticw

Patricm de ioronho

Internacional e Ciência

dm.com.br acervo de

edições

dm digital

Departamento Comercial - (62) 3267-1000 - comercial@dm.com.br

Redação - online@dm.com.br

Circulação | Assinaturas - (62) 3267-1000

Av. Anhanguera, 2.833, Setor Leste Universitário, CEP: 74.610-010 Goiânia-Goiás Caixa postal: 103 

Os artigos e matérias são de responsabilidade dos seus autores 

e não refletem a opinição do vexculo Jornal Diário da Manhã

Mais da metade das 
crianças e adolescentes 

vivem na pobreza
Número de crianças vivendo na pobreza diminuiu no país, ainda assim o Brasil
tem mais da metade da população de 0 a 17 anos nessa situação, diz Unicef

Prazo para cadastro 
da lavoura de soja 
conclui hoje
Wandell Seixas

A Agência Goiana de Defesa 
Agropecuária alerta os produ-
tores de soja para o prazo final 
do cadastramento obrigatório 
de lavouras em Goiás, que se 
encerra hoje, 17. De acordo 
com a Instrução Normativa nº 
06/2024, publicada pela Agro-
defesa, os agricultores devem 
registrar informações no Si-
dago até 15 dias após o en-
cerramento do calendário de 
semeadura, finalizado em 2 de 
janeiro.

A gerente de Sanidade Ve-
getal da Agrodefesa, Daniela 
Rézio, explica que o cadastra-
mento é essencial para o plane-
jamento de ações de monitora-
mento e controle fitossanitário 
no Estado. “O cadastro obri-
gatório das lavouras permi-
te à Agência mapear as áreas 
produtoras de soja, subsidian-
do estratégias de prevenção e 
combate às pragas, como a fer-
rugem asiática que pode causar 
a desfolha precoce, impedindo 
a completa formação dos grãos 
e comprometendo a produção 
da cultura”, informa.

Faz parte do cadastro infor-
mações da área plantada, o sis-
tema de plantio se irrigado ou 
sequeiro, o tipo de cultivar uti-
lizada, a data do plantio e pre-
visão da colheita, bem como a 
identificação do Responsável 
Técnico da lavoura. Também 
é solicitado o CNPJ de onde 
foi adquirida a semente, ou se 
a semente foi produzida pelo 
próprio produtor, visto que a 
Agrodefesa é responsável por 
fiscalizar a sanidade e qualida-
de da semente de modo a asse-
gurar o sucesso da germinação 
e produção agrícola.

Após a realização do cadas-
tro eletrônico, o produtor deve 
efetuar o pagamento do boleto 
gerado pelo sistema, com a taxa 
correspondente.

Folhapress

O número de crianças vi-
vendo na pobreza diminuiu no 
Brasil, ainda assim o país tem 
mais da metade da população 
de 0 a 17 anos nessa situação. 
Um estudo feito pelo Unicef 

identificou que 28,8 milhões 
de crianças e adolescentes bra-
sileiras (55,9% do total) viviam 
sem direitos básicos em 2023 
—em 2017, eram 34,3 milhões.

O Unicef (Fundo das Nações 
Unidas para a Infância) divul-
gou o relatório na manhã desta 
quinta-feira (16). O estudo con-
sidera as múltiplas dimensões 
da pobreza, ou seja, não consi-
dera apenas a renda das famí-
lias das crianças, mas também 
se elas têm garantidos direitos 
fundamentais, como acesso à 
educação, água, saneamento e 
segurança alimentar.

Com base em dados da Pnad 
Contínua, o relatório registrou 
que o país teve uma "redução 
notável" da pobreza multidi-
mensional entre crianças e ado-
lescentes desde 2017, quando a 
análise foi feita pela primeira 
vez. Naquele ano, 62,5% dessa 
população enfrentava alguma 
privação de direitos.

Também houve redução do 
que o Unicef considera situ-
ação de pobreza extrema no 
período, passando de 13,8 mi-
lhões (23,8% da população des-
sa faixa etária) para 9,8 milhões 
(18,8%).

"A análise considera que as 
crianças e adolescentes estão 
em situação de pobreza quan-
do algum de seus direitos fun-

damentais é parcialmente ga-
rantido. Já a pobreza extrema 
ocorre quando essas crianças 
têm esses direitos consistente-
mente violados", explica Lilia-
na Chopitea, chefe de políticas 
sociais do Unicef no Brasil.

Programas sociais
A análise indica que a redu-

ção de crianças em situação de 
pobreza foi impulsionada prin-
cipalmente pela melhora no 
acesso à renda, o que foi pro-
porcionado por políticas públi-
cas como o Bolsa Família.

Em 2017, 25,4% das crianças 
viviam em privação de renda, 
ou seja, vinham de famílias que 
vivem com menos de R$ 355 
mensais por pessoa. Em 2023, 
esse número caiu para 19,1%.

"Esta melhoria pode ser atri-
buída à expansão do programa 
Bolsa Família, dentre outros 
fatores. Além do aumento no 
valor do benefício, houve cres-
cimento expressivo no número 
de famílias atendidas.

Em termos absolutos, o es-
tudo mostra que em 2019, 750 
mil crianças e adolescentes sa-
íram da pobreza devido ao Bol-
sa Família. Em 2022, esse nú-
mero saltou para 2,9 milhões, 
até crescer mais uma vez para 
4 milhões, em 2023", destaca o 
relatório.

28,8 milhões de crianças e adolescentes brasileiras (55,9% do total) vivem sem direitos básicos

Transações via Pix 
subiram um dia após 
recuo do governo

As transferências por Pix re-
gistraram na quarta (15) o maior 
número da semana, ao mesmo 
tempo em que pressões e críti-
cas levavam o governo a revogar 
a norma que aumentava o rol de 
instituições que deviam repassar 
informações para a Receita Fe-
deral.

Foram 171 milhões de trans-
ferências, com valor médio de R$ 
530,08. A quantidade de trans-
ferências é a maior da semana 
iniciada nesta segunda-feira 
(13), mas é menor do que as re-
gistradas em todos os dias da 
última semana. Já o valor médio 
de transferência é o maior des-
de a segunda-feira, 6 de janeiro, 
quando a média foi de R$ 621,71.

Os dados de transferência do 
Pix são sujeitos a diversas sazo-
nalidades e dependem, entre 
outros fatores, da disponibili-
dade de dinheiro na conta dos 
usuários. Dezembro, por exem-
plo, costuma ter transferências 
maiores do que janeiro porque é 
o mês em que é pago o décimo-
-terceiro para a maioria dos tra-
balhadores de carteira assinada.

Outro exemplo de sazonali-
dade é a quantidade de transfe-
rências feitas nos dias 5 de cada 
mês, já que esse é o dia em que 
são pagos os salários em gran-
de parte do setor privado. A alta 
também se verifica nos dias sub-
sequentes.

O ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, apontou a sazo-
nalidade como razão para des-
cartar que as críticas à mudança 
das regras e notícias falsas de 
que o Pix seria tributado teriam 
derrubado o uso da modalidade 
de pagamento.

Pandemia ainda 
impacta educação no 
Brasil, aponta estudo

O Brasil ainda não se recupe-
rou, na educação, dos impactos 
gerados na pandemia. O acesso 
à educação, que vinha melho-
rando, teve piora durante a pan-
demia e ainda não recuperou o 
mesmo patamar observado em 
2019. A alfabetização das crian-
ças, que tiveram as aulas presen-
ciais suspensas, piorou e o per-
centual daquelas que ainda não 
sabem ler e escrever aos 8 anos 
de idade aumentou considera-
velmente entre 2019 e 2023.

As informações são do estudo 
Pobreza Multidimensional na 
Infância e Adolescência no Bra-
sil – 2017 a 2023, lançado pelo 
Fundo das Nações Unidas para 
a Infância (Unicef) nesta quin-
ta-feira (16). O estudo, que é ba-
seado na Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Contínua 
(Pnad C) do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE), 
em relação à educação, analisou 
as privações de acesso à escola 
na idade certa e alfabetização.

Os dados mostram que em 
relação ao acesso, ao longo dos 
anos houve oscilações, com 
avanços e retrocessos, muitos 
deles ocorridos no período de 
pandemia. Em 2017, 8,5% das 
crianças e adolescentes de até 
17 anos estavam privados de 
educação de alguma forma. Essa 
porcentagem caiu para 7,1% em 
2019, subiu para 8,8% em 2021 e 
caiu para 7,7% em 2023.

O IMED - Instituto de Medicina, Estudos e Desenvolvimento, organização social 
gestora do Hospital Estadual de Trindade - Walda Ferreira dos Santos (HETRIN) 
(Contrato de Gestão nº 037/2019) informa a publicação do processo seletivo de 
contratação RFP 02/2025 Aquisição de 90 Camas Hospitalar Fawler Elétrica, para 
fins de suporte às atividades de gestão desenvolvidas pelo IMED junto ao Hospital 
Estadual de Trindade - Walda Ferreira dos Santos (HETRIN). Todas as informações 
e condições de participação nos Processos Seletivos estão disponíveis e podem 
ser acessadas no site do IMED, através do seguinte link: http://imed.org.br/editais-
hospital-estadual-de-trindade/
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Vilela consegue R$ 9,3 milhões
junto ao Governo de Goiás via Detran

Prefeitura realiza retirada de mato alto nos viadutos

Redação

O prefeito de Aparecida de 
Goiânia, Leandro Vilela, e o 
presidente do Detran-GO, De-
legado Waldir, anunciaram o 
repasse de R$ 9,3 milhões do 
órgão estadual para a Prefei-
tura de Aparecida. O recurso, 
fruto do apoio do governador 
Ronaldo Caiado, do vice-go-
vernador Daniel Vilela e da pri-
meira-dama Gracinha Caiado, 
será usado para quitar parte 
da folha salarial de dezembro, 
pendente da gestão anterior.

Durante o anúncio, na Cida-
de Administrativa, Vilela des-
tacou que a dívida de mais de 
R$ 450 milhões deixada pelo 
ex-prefeito Vilmar Mariano re-
flete um cenário caótico, com 
atrasos salariais, infraestrutura 

deteriorada e acúmulo de lixo. 
Ele reafirmou o compromisso 
de reconstruir Aparecida com 
responsabilidade e integra-
ção com o Governo de Goiás, 
garantindo melhorias como a 
revitalização da sinalização de 
trânsito em parceria com o De-
tran-GO.

Delegado Waldir destacou 
a capacidade de gestão de Vi-
lela, que já atuou como diretor 
de operações do Detran-GO. 
“Aparecida sairá do caos em 
que foi deixada e será uma re-
ferência de cidade bem estru-
turada. Com união de esforços, 
Leandro Vilela entregará resul-
tados à altura das expectativas 
da população”, afirmou.

Metade
A verba anunciada corres-

ponde a cerca de metade do 
valor necessário para os paga-
mentos do próximo dia 21, e 
ações conjuntas com o Gover-
no de Goiás serão fundamen-
tais para superar a crise. A reu-
nião contou com vereadores, 
secretários municipais e re-
presentantes da Polícia Militar, 
reforçando o esforço coletivo 
para a recuperação da cidade.

Redação

A Prefeitura de Goiânia, por 
meio da Companhia de Urba-
nização de Goiânia (Comurg), 
iniciou a remoção de mato 
alto nos viadutos da cidade e 
em toda a extensão da Margi-
nal Botafogo. A ação faz parte 
das medidas adotadas pelo 
gabinete de crise, criado pelo 
prefeito Sandro Mabel, para 

enfrentar os impactos das mu-
danças climáticas e prevenir 
os danos causados pelas fortes 
chuvas que têm atingido Goi-
ânia.

Na quinta-feira, 16, as equi-
pes de limpeza urbana se con-
centraram nas imediações do 
túnel Jaime Câmara, na Ave-
nida Araguaia, no Centro. Na 
Marginal Botafogo, os serviços 
começaram nas proximidades 
do setor Universitário. A for-
ça-tarefa consiste na capina, 
roçagem do mato alto, retirada 
de galhos e rastelação. Na se-
quência, as equipes realizam 
as atividades no viaduto da Pe-
rimetral Norte com a GO-080.

Ações preventivas
A Comurg mantém o traba-

lho preventivo de limpeza dos 
córregos, principalmente nos 
trechos próximos às pontes, 
para evitar o acúmulo de lixo e 
consequentemente melhorar a 
fluidez das águas.

Ações também contem-
plam poda de árvores e agili-
dade na retirada daquelas que 
caem durante as chuvas. A Co-
murg ainda faz a remoção de 
lamas das vias após as chuvas 
e na programação diária faz 
varrição, catação e retirada de 
lixos para evitar que sejam le-
vados para os bueiros.

Socorro que chegará do Detran visa pagar salário de servidores: acordo entre Leandro e Delegado Waldir

Recurso será utilizado 
para quitar parte da folha 
salarial de dezembro. 
Dívida exclusiva da gestão 
anterior sensibilizou 
delegado Waldir e 
governador Ronaldo 
Caiado

Medida visa prevenir 
danos das chuvas. Ação 
teve início no túnel Jaime 
Câmara, na avenida 
Araguaia, no Centro

Comurg intensificou a retirada de lixo dos
córregos e remoção de lama das vias após chuvas

Semad alerta proprietários de barragens em Goiás
Redação

Com o início da temporada 
de chuvas intensas em Goiás, 
a Secretaria de Estado de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável (Semad) emitiu co-
municado destinado aos pro-
prietários e gestores de barra-
gens cadastradas no estado.

"O alerta enfatiza a necessi-
dade de desobstruir as estrutu-
ras extravasoras, garantindo que 
estejam preparadas para lidar 
com o volume de água previsto 
nos projetos", explica Marcelo 
Sales, superintendente de Fis-
calização e Controle da Semad. 
Ele orienta a remoção de lixo, 
vegetação ou qualquer material 
que possa impedir o fluxo ade-
quado da água.

Marcelo também recomen-
da que o nível dos reservatórios 
seja monitorado regularmente, 
evitando que fiquem completa-

mente cheios. "É fundamental 
manter uma borda livre de pelo 
menos um metro", afirma.

Além disso, é essencial ins-
pecionar a barragem em busca 
de trincas, rachaduras ou infil-
trações em ombreiras, cristas e 
taludes. "Caso sejam identifica-
dos problemas, o volume acu-
mulado no reservatório deve 
ser reduzido para diminuir a 
pressão da água. Essa redução, 
entretanto, não deve ultrapassar 
15 cm por dia, para evitar desli-
zamentos dos taludes", orienta 
Marcelo.

Outra recomendação é man-
ter as descargas de fundo de-
sobstruídas, permitindo que a 
barragem receba as águas plu-
viais sem complicações. Os res-
ponsáveis pelas barragens de-
vem ter em mãos os contatos da 
Defesa Civil ((62) 99972-5926) 
e do Corpo de Bombeiros (193) 
para possíveis emergências.

"É válido também criar uma 
rede de comunicação com vizi-
nhos e comunidades que vivem 
em um raio de até 10 quilôme-
tros abaixo da barragem", com-
plementa o superintendente.

Cadastros
Dados do Sistema de Infor-

mações sobre Recursos Hídricos 
de Goiás (SirhGO), plataforma 
pública que reúne informações 
sobre o uso de recursos hídricos 
no estado, indicam que 56.178 
barragens estão cadastradas na 
Semad.

Os municípios com maior 
número de barragens cadastra-
das incluem Porangatu (2.231), 
Crixás (2.157), Nova Crixás 
(1.730), Mara Rosa (1.714) e São 
Miguel do Araguaia (1.467). Ou-
tras cidades que se destacam 
são Goiás (1.096), Morrinhos 
(1.065), Jaraguá (808), Ara-
guapaz (805) e Rio Verde (798).

Alerta para necessidade de desobstrução
de estruturas extravasoras nas barragens
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Alberto Carlos

Não era a estreia esperada 
para os esmeraldinos. O Goiás 
foi ao sudoeste do estado e per-
deu de 2 a 1 para o Goiatuba na 
estreia no Goianão na última 
quarta-feira. Com o resultado, o 
Goiás perde, pela primeira vez, 
após 14 anos em estreia na com-
petição regional. 

Em coletiva nesta quinta-
-feira, o técnico Jair Ventura fa-
lou sobre o jogo ruim feito pelo 
time. Disse que, mesmo que 
o elenco que ainda não tenha 
condição física ideal, o time ti-
nha condições de ter feito um 
jogo mais competitivo.

Disse ainda que será feita 
uma avaliação dos erros para a 
equipe melhorar de produção 
na sequência do campeonato 
com a entrada em campo in-
clusive de novos jogadores que 
ainda vão estrear no time esme-
raldino.  

“Tivemos erros cruciais. 
A equipe do Goiatuba soube 
aproveitar e fez seus gols. Agora 

é recuperar os atletas, ainda tem 
muita gente para estrear. Vamos 
fazer uma avaliação com calma 
e pensar no nosso próximo ad-
versário, em casa, para buscar-
mos a vitória o quanto antes”, 
frisou o técnico.

Jair Ventura afirmou também 
que o time vai evoluir e não tem 
muito  como cobrar dos jogado-
res neste início de campeonato, 
já que não houve tempo ade-
quado para os atletas se entro-
sarem, o que ele acredita ocor-
rerá no decorrer da competição

“Os jogadores estão muito 
cansados, tem chovido muito 
em Goiânia, os campos estão 
pesados. Estreamos fora de casa 
contra um time que está melhor 
fisicamente e que venceu por 
méritos. Agora é aprender com 
os erros e fazer uma avaliação”, 
concluiu afirmando que neste 
início de campeonato é preciso 
ter paciência para buscar o en-
trosamento entre os jogadores 
que deverá ocorrer a longo pra-
zo.

Outras equipes
Nos outros jogos de quarta-

-feira o Vila Nova venceu a Apa-
recidense por 1 a 0;  Goianésia 
perdeu em casa para o Inhumas 
de 1 a 0; enquanto Crac e Aná-
polis empataram em Catalão 
por 1 a 1.

Técnico do Goiás aposta na
reação do time no Goianão

Não era a estreia esperada 
para os esmeraldinos. O 
Goiás foi ao sudoeste do 
estado e perdeu de 2 a 1 
para o Goiatuba na última 
quarta-feira

Jair Ventura reconhece que equipe jogou mal, mas aposta na recuperação do time na sequência do campeonato

Planetas ficarão visíveis a olho nu, apontam astrônomos  

Patrick de Noronha

Início de 2025 reserva um es-
petáculo celestial para os entu-
siastas da astronomia. No Brasil, 
e em outras partes do mundo, 
um fenômeno raro está ocor-
rendo: vários planetas podem 
ser observados a olho nu logo 
após o anoitecer.

Evento começou em 12 de ja-
neiro, quando Marte atingiu seu 
ponto mais próximo da Terra, 
um fenômeno conhecido como 
oposição. Neste momento, o 
planeta vermelho está no lado 
oposto ao Sol em relação à Ter-
ra, proporcionando condições 
ideais de observação.

Durante a oposição, Marte 
apresenta um espetáculo celes-
tial impressionante. O planeta 
vermelho surge no horizonte 
no momento exato em que o 
Sol se põe, permanecendo visí-
vel ao longo de toda a noite. Seu 
brilho intenso é tão notável que 

pode ser observado mesmo em 
áreas urbanas, onde a poluição 
luminosa geralmente dificulta 
a observação astronômica. Eric 
Chariot, diretor de desenvolvi-
mento da Sociedade Astronô-
mica da Borgonha, esclarece 
que este fenômeno ocorre apro-
ximadamente a cada 18 meses. 
No entanto, a proximidade de 
Marte em relação à Terra varia a 
cada ocorrência devido à natu-
reza elíptica de sua órbita.

Alinhamento planetário
Céu noturno de janeiro ofe-

rece mais do que apenas a visão 
espetacular de Marte. Outros 
planetas também se juntam ao 
show celestial, enriquecendo a 
experiência dos observadores. 
Júpiter, Vênus e Saturno podem 
ser admirados a olho nu, en-
quanto Urano e Netuno se reve-
lam para aqueles que dispõem 
de telescópios. O ápice deste es-
petáculo astronômico está mar-
cado para 21 de janeiro, quando 
um alinhamento notável de seis 
planetas proporcionará uma 
visão verdadeiramente extraor-
dinária aos entusiastas da astro-
nomia.

O próximo alinhamento 
planetário ocorrerá em 
21 de janeiro de 2025, de 
acordo com o site Starwalk

Ministro israelense da segurança nacional ameaça deixar o governo
Patrick de Noronha

O ministro israelense da 
Segurança Nacional, Itamar 
Ben Gvir, fez uma declaração 
contundente na quinta-feira, 
ameaçando deixar o governo 
liderado por Benjamin Ne-

tanyahu caso seja adotada 
uma trégua com o grupo ter-
rorista Hamas, que ele con-
sidera "irresponsável". Além 
disso, Ben Gvir pediu a inter-
rupção completa da ajuda hu-
manitária para Gaza.

Acordo de cessar-fogo 

ainda não foi formalmente 
adotado pelo executivo isra-
elense, gerando incertezas so-
bre seu futuro. O Hamas, por 
sua vez, alertou que qualquer 
"agressão" israelense coloca os 
reféns em perigo. Israel acu-
sou o movimento palestino de 

questionar "certos pontos" do 
acordo de trégua.

Secretário de Estado ameri-
cano, Antony Blinken, expres-
sou confiança na implemen-
tação do acordo, esperando 
que comece no domingo. Ele 
reconheceu a existência de 

problemas no processo de ne-
gociação, mas afirmou que es-
tão sendo resolvidos.

O ministro das Relações Ex-
teriores da França, Jean-Noël 
Barrot, declarou não haver 
"certeza" sobre o destino de 
dois reféns franco-israelenses.

Fenômeno astronômico excepcional: planetas visíveis a olho nu em janeiro de 2025
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Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

Justiça deve cassar 
candidatura de 
Juvenal Almeida em 
Monte Alegre, por 
estar inelegível

Redação

O ex-prefeito de Monte Ale-
gre de Goiás e atual candidato 
a prefeito Juvenal Fernandes de 
Almeida (PDT), está inelegível 
por ter sido condenado em uma 
ação de improbidade Adminis-
trativa por nepotismo. A ação 
foi proposta em 2013 pelos ve-
readores da época. O processo 
correu na justiça e Juvenal foi 
condenado em duas instâncias, 
tendo os seus direitos políticos 
suspensos por três anos e ainda 
a aplicação de multa.

A decisão, que transitou em 
julgado em junho de 2022, dei-
xou o ex-prefeito inapto para 
disputar novo cargo eletivo 
até junho de 2025. A Judiciário 
deve comunicar a decisão à 
justiça eleitoral requerendo a 
revisão do registro, cuja candi-
datura que deverá ser cassada 
nos próximos dias.

Juvenal Fernandes de Al-
meida foi acionado pelo Mi-

nistério Público por ato de im-
probidade administrativa, por 
ter nomeado sua mulher Vera-
cilda Fernandes de Almeida e 
os filhos Juvenal Fernandes de 
Almeida Júnior e Gilvan Carlos 
de Almeida. A prática de ne-
potismo foi detalhada no pro-
cesso pelo promotor de Justiça 
Paulo de Tharso Brondi, autor 
da ação. Segundo ele, Juvenal 
ocupou o cargo de prefeito en-
tre 2005 e 2012, ficando apura-
do que, durante os oito anos de 
gestão, ele manteve ilegalmen-
te parentes em cargos públicos.

“O ex-prefeito, como já é de 
costume nestes corredores per-
didos do país, nomeou dois fi-
lhos e a esposa para cargos de 
alto escalão na administração 
pública. Desavergonhadamen-
te, manteve-os ali nos oito anos 
em que esteve no poder, favo-
recendo-os sem nenhum es-
crúpulo”, disse Paulo de Tharso 
Brondi.

Ex-prefeito Juvenal Fernandes de Almeida
Candidato a vereador em Goiânia, Lucas Vergílio, que já 
foi secretário de Relações Institucionais do governador 
Ronaldo Caiado e deputado federal, fortalece a reta final 
de sua campanha com várias visitas pelos bairros de 
Goiânia. Em sua caminhada, o candidato orienta os seus 
apoiadores a observarem algumas regrinhas básicas de 
proteção nessa época de solão quente. Algumas delas, ir 
de camiseta azul, a cor da sua campanha; usar protetor 
solar; usar boné ou chapéu e óculos escuros para 
proteger os olhos. Quando eleito deputado federal, Lucas 
Vergílio foi um dos mais jovens de todo o País e o mais 
jovem eleito por Goiás.

lNessa quinta-feira, a empresária 
e jornalista Jô Almeida, participa 
do já tradicional Goiás Fashion 
Week, com desfile dos seus 
acessórios, bijús e semijóias. 
O evento acontece no Arena 
Multiplace, com uma grande 
presença do público. Vale a pena conferir. 
lJulho chegou com uma programação imperdível: a 4ª 

Mostra de Férias do Teatro Carlos Moreira.  
De 18 a 21 de julho, toda programação é gratuita com 
vagas limitadas. Apenas o espetáculo do mestre do 
humor - Saulo Laranjeira (Deputado da Praça é Nossa /
SBT) que tem custo, um valor mais que promocional.
lPrevisão de chuvas só para a semana que vem. E olha... 
l’E eu farei o que vocês pedirem em meu nome, para que o 

Pai seja glorificado no Filho. O que vocês pedirem em meu 
nome, eu farei.’ - João 14:13-14

Lucas Vergílio 
intensifica campanha 

pelos bairros de Goiânia

Pela vida! 
Pessoas de quase todas as 
idades se uniram em mais 
um Pedal pela Vida, em 
Goiânia. A ação da Gerência 
de Transplantes de Goiás, 
reuniu cerca de 200 ciclistas, 
no último domingo, que 
percorreram o percurso 
Parque Areia – 
Shoppping Flamboyant – 
Parque Areião.

Doação
O Pedal pela Vida é mais 
uma das ações da Saúde 
estadual de Goiás no 
Setembro Verde, para 
conscientizar sobre a 
importância da doação de 
órgãos. No ano passado, 
foram registradas 113 
doações. Este ano, 
até setembro são  
66. Na torcida.  
 
Problemão
Os casos insistentes de 
feminícidios continuam 
desafiando a ação das 
autoridades de segurança 
pública. As penas precisam 
endurecer mais contra 
esses agressores. 

Prejú
Quem vai bancar os 163 
veículos ‘derretidos’ na 
garagem da SMM?  

Guerra
O primeiro-ministro 
Benjamin Netanyahu plantou 
o que agora colhe. E a 
população protesta contra 
Netanyahu, que ainda 
continua no poder.

Culpa
E o Brasil vai ter que 
preparar uma operação de 
guerra para repatriar mais de 
três mil brasileiros que estão 
no Líbano. Tudo culpa da 
gestão de Netanyahu.

Jogatinas
É muita ironia. Dinheiro 
dado pelo governo federal, 
via Bolsa Família, ajudar a 
manter várias bets, centenas 
delas, no Brasil. Dinheiro 
limpo para jogos sujos.

‘QUEM NÃO PEDIU CREDENCIAMENTO NÃO VAI PODER OPERAR DESDE JÁ, VAI TER 10 DIAS. ESSES 10 DIAS SÃO MAIS PARA O APOSTADOR DO QUE PARA A CASA DE  
APOSTA, PORQUE TEM MUITA GENTE QUE TEM RECURSO FINANCEIRO DEPOSITADO NA CASA DE APOSTA’, MINISTRO FERNANDO HADDAD, SOBRE AS BETS,  

QUE SE TORNARAM UM VÍCIO E UM GRANDE PROBLEMA PARA O GOVERNO BRASILEIRO

A campanha propositiva de Sanches 
Luiz Fernando Sanches, 40 anos, casado 
e pai de três filhos, vem se destacando 
pela campanha propositiva a vereador 
em Goiânia. Carismático e de sorriso 
fácil, cativa eleitores e dispõe de um 
perfil técnico e voltado para o social. 
Sanches da Federal, como é chamado, 
foi superintendente da PRF no governo 
Bolsonaro, um dos mais jovens da 
história. Gestor sensível aos mais 
necessitados, carrega em sua equipe de campanha mais de 
20 pessoas com necessidades especiais. É sem dúvida um 
estranho no ninho, que a sociedade deve abraçar e mandar 
um recado ao desacreditado mundo político. 

Olavo Pires ouve a comunidade 
O advogado Olavo Pires (PRTB), candidato 
a vereador por Goiânia, também, tem 
se destacado como promessa da nova 
geração. Em sua primeira candidatura a 
um cargo público, Olavo tem percorrido 
toda a cidade, ouvindo as demandas da 
população e apresentando propostas 
nas áreas de Saúde, Esporte e Lazer, 
Educação, Segurança, entre outras. Com 
um engajamento em suas redes sociais, onde vídeos de suas 
propostas já ultrapassaram 100 mil visualizações, Olavo tem 
conquistado apoio significativo dos eleitores.

Justiça Eleitoral inicia
carga e lacre das urnas
para as eleições de domingo

Redação

Começou o processo de car-
ga e lacre das urnas eletrônicas 
das zonas eleitorais de Goiânia, 
que serão utilizadas no primei-
ro turno das eleições munici-
pais 2024. Conduzida pelo juiz 
titular da 136ª Zona Eleitoral, 
Fernando Cesar Rodrigues Sal-
gado, a cerimônia de abertura 
dos trabalhos foi realizada no 
Anexo II do Tribunal Regional 
Eleitoral de Goiás (TRE-GO), 
com a presença de represen-
tantes de diversos segmentos e 
cobertura da imprensa.

O procedimento acontece 
logo após a geração de mídias 
e consiste na transferência dos 
dados dos eleitores, de acordo 
com as seções eleitorais, para 
as urnas eletrônicas, bem como 

dos candidatos que concorre-
rão nas eleições. Em seguida, 
os compartimentos das má-
quinas são lacrados e devida-
mente assinados pelos juízes 
eleitorais das respectivas zonas 
eleitorais, promotores e repre-
sentantes de partidos e coliga-
ções, convocados para acom-
panhar todo o processo.

A carga e o lacre das urnas 
são executados de forma des-
centralizada em todo estado de 
Goiás, com cada zona eleitoral 
conduzindo o evento em sua 
jurisdição. Após a cerimônia, é 
feita uma auditoria por amos-
tragem das urnas preparadas, 
conforme previsto no art. 86 da 
Resolução TSE nº 23.669/2021 
e nos artigos 37 a 40 da Resolu-
ção TSE nº 23.673/2021.  

Zé Délio Júnior é candidato
único à presidência da AGM
para o exercício 2025/2026

Desembargadora a ser
escolhida vai ocupar vaga
na 6ª Câmara Cível do TJGO

Redação

O prefeito de Hidrolândia, 
Zé Délio Júnior (União Brasil), 
deve ser eleito, em assembleia-
-geral, nesta sexta-feira (17), 
presidente da Associação Goia-
na de Municípios (AGM), em 
substituição a Carlão da Fox, 
para o exercício 2025/2026.

O acordo que consolidou 
o nome de Zé Délio também 
garantiu que Marden Júnior, 
prefeito reeleito de Trindade, 
assumirá o comando da AGM 
no biênio seguinte, 2027-2028. 
A negociação foi considerada 
uma articulação estratégica, 
fortalecida pelo apoio de Ro-
naldo Caiado e Carlão da Fox, 
atual líder da associação.

Com 35 anos, Zé Délio pos-
sui uma trajetória política des-

tacada. Ele ingressou na polí-
tica em 2012, quando foi eleito 
como o vereador mais jovem 
da história de Hidrolândia. 
Reconduzido à Câmara Muni-
cipal em 2016 com a maior vo-
tação, venceu as eleições mu-
nicipais em 2020 e foi reeleito 
em outubro de 2024 para mais 
um mandato como prefeito.

Ele conta com o apoio de 
150 prefeitos, entre eleitos e re-
eleitos, e a aliança com Marden 
Júnior e Caiado fortalece ainda 
mais sua posição na liderança 
da entidade.

Novo presidente da AGM 
diz que vai atuar pela autono-
mia financeira dos municípios 
e também pelo avanço do pac-
to federativo, valorizando os 
gestores e as prefeituras.

Redação

O presidente do Tribunal 
de Justiça do Estado de Goiás 
(TJGO), desembargador Carlos 
França, informou que, diante 
da ausência de pleito de remo-
ção, a vaga aberta na 6ª Câmara 
Cível do tribunal, em razão 
da aposentadoria do desem-
bargador Eudélcio Machado 
Fagundes, será preenchida 
por escolha na sessão do Ór-
gão Especial, agendada para 
o dia 22 de janeiro.

Em despacho, o desem-
bargador ressaltou que, 
conforme informações pres-
tadas pela Secretaria-Exe-
cutiva da Presidência, não 
houve apresentação de pe-
dido de remoção para a re-
ferida câmara, o que esgota 
o objeto do procedimento. 
Diante disso, determinou 
o arquivamento dos autos, 
fundamentado no artigo 52 
da Lei nº 13.800/2001.

OAB-GO
A Ordem dos Advogados 

do Brasil – Seção Goiás (OAB-
-GO) realizou, na manhã des-
ta quarta-feira (15), a posse 
administrativa dos novos ou-
vidores-gerais da instituição. 
Em cerimônia conduzida pelo 
presidente da OAB-GO, Rafael 
Lara, foram oficialmente em-
possados Vitor Hugo Albino 
Pelles e Layla Milena Oliveira, 
que assumem o compromisso 
de fortalecer a comunicação 
entre a advocacia e a Ordem, 
garantindo transparência e efi-
ciência na escuta das deman-
das da classe.

Durante a solenidade, Rafa-
el Lara enfatizou a relevância 
da Ouvidoria-Geral como um 
canal essencial de diálogo e 
acolhimento, ressaltando a ne-
cessidade de proximidade com 
os advogados e o compromisso 
com a excelência na prestação 
de serviços.

Em comemoração à 50ª edição do Projeto Riso no HGG, 
o Hospital Estadual Dr. Alberto Rassi – HGG recebe hoje 
os comediantes Hady Husseini, Keven Sans e Wagner 
Tahan. A ação é uma parceria entre a unidade e a casa 
de comédia Guardians Comedy Club. A apresentação 
faz parte das ações de humanização do hospital que, 
através do projeto, busca promover o bem-estar 
hospitalar por meio do humor. Já, no próximo dia 29, 
acontece no próprio HGG, a comemoração do Dia da 
Visibilidade Trans, um evento significativo dedicado à 
celebração, conquista de direitos, conscientização e apoio 
à comunidade transgênero. Serão anunciadas melhorias 
para o Serviço de Identidade de Gênero, Transexualidade 
e Intersexualidade, Projeto TX do próprio HGG. 

lO restaurante Sabores de 
Lisboa, especializado em 
comida portuguesa de raiz, 
foi pano de fundo para os 
amigos Carlos Passaglia, 
Luiz Alberto, Heleno de 
Paula, Ricardo Pereira, Luiz 
Sergio, Jose Ipassio, Jorge Marçal e Luciano Carneiro, 
protagonizarem o tradicional encontro de amigos de 
longas datas.
lBahhh!! O cinema mundial ficou mais pobre com a 

morte de David Lynch, diretor do enigmático ‘Twin 
Peaks’. 
lNo Brasil, quem quer esnobar ultimamente, e não pode 

ir gastar em Dubai, fala em Balneário Camboriú. Há um 
esforço para que pareça ser a mesma coisa, mas não é.
lChove, o sinal de internet em Goiás vai embora com a 

enxurrada. E não adianta reclamar para o bispo... 
l’E a paz de Deus, que excede todo o entendimento, 

guardará os seus corações e as suas mentes em Cristo 

HGG comemora a 50ª 
edição do projeto que 
leva risos ao hospital

Dificuldade 
As críticas ao jeito como 
o presidente Lula está 
governando o Brasil vem até 
mesmo da própria esquerda.  
O fato é que Lula parece não 
ter acertado até agora. 

Críticas 
Bem, esse fato tem sido 
alertado por este colunista 
desde quando Lula assumiu 
o seu terceiro mandato,  
ou seja, o Lula3. 

Pior
A ‘asconomia’ brasileira, 
diferentemente do que prega 
o Ministério da Fazenda, só 
tem degringolado. E vai ficar  
pior sem uma política que 
recupere o poder aquisitivo 
da maioria da população.

Queijolândia
As ruas de Goiânia ainda 
estão cheias, cheinhas, 
de buracos.  
 
Só tragédias
Notícia corriqueira no  
Brasil: ‘Menina de 12 anos 
sai para comprar refrigerante 
com a mãe e morre atingida 
por bala perdida em São  
João de Meriti’. Deu no  
portal de notícias G1. 

Esperem
Daqui há pouco as 
autoridades vêm com  
a divulgação do PIB 
que, de fato, não  
reflete em nada a  
realidade brasileira. 

Repetindo
As correções das provas de 
‘Redação’ do Enem devem 
ser mais subjetivas do que 
subjetivas. E o pior: servem 
como base de ‘corte’ 
entre os candidatos.

Para cima
Fernando Haddad (foto) 
foi o escolhido da vez para 
bater nos que criticam o 
governo federal. Rumou 
no governador de Minas, 
Romeu Zema. Disse 
ironizando  
que Zema aumentou o 
próprio salário em 298%.

‘O GOVERNADOR DE MINAS GERAIS ROMEU ZEMA USOU ESTA REDE PARA ATACAR O GOVERNO FEDERAL, MAS, COMO É DE PRAXE NO BOLSONARISMO, ESCONDE A 
VERDADE. PRIMEIRO: ESQUECEU DE MENCIONAR QUE SE REUNIU COMIGO E APRESENTOU UMA PROPOSTA PARA A RENEGOCIAÇÃO DAS DÍVIDAS BEM MENOR QUE A 

APROVADA E SANCIONADA AGORA’, MINISTRO DA ECONOMIA, FERNANDO HADDAD

Verve, o livro do escritor Jurandir 
Júnior 
Com a obra ‘Verve’, o psicólogo e 
escritor Jurandir Júnior é inserido 
no mundo literário explorando 
a relação do ser humano frente 
à morte, ao luto e a perda. Nos 
poemas, que trazem temas como 
solidão e saudade, ele registra a experiência de procura 
pela ‘verve’, a matéria-viva da vida. A noite de autógrafos 
do livro, publicado pela Editora Mondru, será amanhã, às 
19h, com entrada livre, no Espaço D’Lux, piso 2 do Shopping 
Bougainville. O evento é aberto ao público.

Jales agora, também, no IHGB 
O promotor de Justiça, Jales Guedes Coelho, tomou posse 
no Instituto Histórico e Geográfico Brasileiro (IHGB). Ele é 
o presidente do Instituto Histórico e Geográfico de Goiás 
(IHGG). Além de promotor de Justiça, Jales, também, é doutor 
em História pela UFG. Na foto, Jales e o poeta e articulista do 
Diário da Manhã, Giovani Ribeiro.

Zé Délio Júnior: comando da AGM por dois anos
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Nailton: “Base terá Daniel e Gracinha 
Caiado na linha de frente em 2026”

Helton Lenine

Nailton de Oliveira, ex-pre-
feito de Bom Jardim de Goiás 
e ex-presidente estadual do 
MDB, afirmou que a base do 
governador Ronaldo Caiado 
terá Daniel Vilela, como can-
didato à sucessão estadual e 
Gracinha Caiado, na disputa 
ao Senado Federal, na linha 
de frente às eleições de 2026. 
“O bloco governista bem forte, 
com nomes fortes para a dispu-
ta majoritária do ano que vem”.

Para ele, Daniel Vilela, Gra-
cinha Caiado e os demais can-
didatos da chapa majoritária 
irão colher os frutos plantados 
pelo governo Caiado em quase 
oito anos, com transformações 
na administração, principal-
mente em saúde, educação, se-
gurança e na área social.

Nailton de Oliveira, que 
foi presidente da Associação 
Goiana de Municípios (AGM), 
lembra que a base aliada conta 
com mais de 210 dos 246 pre-
feitos, estrutura política funda-
mental para qualquer vitória 
eleitoral. “Mais uma vez haverá 
um exército em todos os mu-
nicípios para defender as ban-
deiras dos candidatos apoiados 
por Ronaldo Caiado”.

Para o líder municipalista, a 
presença de Ronaldo Caiado, 
ano que vem, como candida-
to à presidência da República, 
oxigena a campanha de Da-
niel Vilela ao governo de Goiás 
e também dos candidatos ao 
Senado, Câmara Federal e As-
sembleia Legislativa. “Caiado 
é a principal referência política 
de Goiás e fortalece qualquer 
palanque eleitoral no estado”.

Juventude de Daniel
O líder emedebista destaca 

a trajetória política bem su-

cedida de Daniel Vilela, agora 
pré-candidato ao governo de 
Goiás: “Daniel foi vereador em 
Goiânia, deputado estadual 
e federal e agora vice-gover-
nador. É filho de um dos prin-
cipais políticos da história de 
Goiás, Maguito Vilela. Leal e 
discreto, tem atuado ao lado de 
Caiado de forma eficaz, contri-
buindo com o sucesso do go-
verno goiano”.

Nailton de Oliveira aponta, 
também, a capacidade de di-
álogo como uma das caracte-

rísticas do político Daniel Vi-
lela. “Estou certo de que, com 
habilidade, já empossado no 
governo, em março de 2026, 
Daniel vai construir uma alian-
ça robusta para concorrer à re-
eleição, reunindo mais de dez 
partidos”.

Humildade de Gracinha
O ex-prefeito de Bom Jardim 

de Goiás destaca que a pri-
meira-dama Gracinha Caiado, 
provável candidata ao Senado 
Federal, ano que vem, conquis-

tou o “respeito, a admiração e 
gratidão” dos goianos por ser 
uma pessoa “capaz, humilde e 
vocacionada em servir às pes-
soas mais carentes e necessita-
das do nosso estado”.

Nailton de Oliveira acredita 
que, na disputa por uma das 
duas vagas ao Senado, Graci-
nha Caiado vai conquistar uma 
“votação histórica e memorá-
vel”. E acrescenta: “Dia e noite, 
na chuva ou no sol, Gracinha 
está ao lado dos prefeitos, das 
primeiras-damas e dos vere-

adores para levar soluções às 
famílias goianas que precisam 
da mão solidária do poder pú-
blico”.

Oposição fragilizada
O ex-presidente do MDB diz 

que a oposição, mais uma vez, 
não terá êxito na disputa pelo 
governo de Goiás. Para ele, 
2026 será a consagração polí-
tica do partido de Iris Rezende 
e Maguito Vilela, com a volta 
ao poder, através da eleição de 
Daniel Vilela. “O MDB, antes 
PMDB, fez muito por Goiás. Iris 
e Maguito mudaram a história 
do nosso estado, com gestões 
avançadas, honestas, sem cor-
rupção, sempre proporcionan-
do desenvolvimento econômi-
co e social”.

Sobre Marconi Perillo, pro-
vável candidato da oposição 
ao governo de Goiás, Nailton 
de Oliveira diz que a “época do 
PSDB já passou”. E explica; “Pe-
rillo foi governador três vezes 
e a população goiana cansou 
de seu estilo de administrar. O 
povo quis ideias e projetos no-
vos, ao eleger Ronaldo Caiado. 
A maior prova disso é que Pe-
rillo está sem mandato desde 
2018”.

O ex-prefeito reconhece 
qualidades no senador Wilder 
Morais (PL), outro nome lem-
brado pela oposição para en-
frentar as urnas em 2026, mas, 
ressalta, que, por ser jovem, o 
empresário deve adiar o seu 
projeto eleitoral. “Os goianos 
querem que Wilder Morais per-
maneça no Senado para cum-
prir integralmente o seu man-
dato”.

Nailton sustenta que a opo-
sição precisa fazer a leitura 
correta dos acontecimentos 
políticos, como, por exemplo, 
os resultados das eleições mu-
nicipais de 2026, quando os 
adversários do governo Caia-
do/Daniel sofrem derrotas em 
todas as regiões do estado. “O 
povo goiano mandou um re-
cado à oposição: está satisfeita 
com Caiado e Daniel e não que 
mudança, aventura em relação 
ao futuro governo estadual”. 

Nailton de Oliveira: Daniel Vilela e Gracinha Caiado fortalecem a chapa da base em 2026

Em 2026, MDB, União 
Brasil e partidos aliados 
vão lançar o atual vice-
governador para disputa 
ao Palácio das Esmeraldas 
e a primeira-dama do 
Estado a uma das duas 
vagas ao Senado Federal

Partidos já cogitam nomes para a disputa ao governo
Com o encerramento das 

eleições municipais de 2024, 
os partidos políticos voltam as 
atenções para as disputas elei-
torais de 2026, principalmente 
ao governo de Goiás e à presi-
dência da República.

No cenário atual, quatro gru-
pos mostram preferência pela 
disputa ao governo de Goiás: 
vice-governador Daniel Vilela 
(MDB), senador Wilder Morais 
(PL), ex-governador Marconi 
Perillo (PSDB) e o deputado 
federal Rubens Otoni (PT) ou 
o vereador eleito de Goiânia, 
Edward Madureira (PT).

Na base governista, a novi-
dade será a desincompatibili-
zação do governador Ronaldo 
Caiado (União Brasil), que vai 

renunciar ao governo de Goiás 
para concorrer à Presidência 
da República. Em seu lugar, as-
sume o cargo o atual vice, Da-
niel Vilela (MDB), que vai con-
correr à reeleição.

Os resultados das eleições 
municipais foram favoráveis à 
base aliada, que, dos 246 pre-
feitos goianos, conquistou 207, 
distribuídos por diversos parti-
dos, tendo à frente o União Bra-
sil e o MDB.

O vice-governador Daniel 
Vilela evita deflagrar pré-cam-
panha ao Palácio das Esmeral-
das com tanta antecedência e 
promete tratar do assunto ape-
nas em abril de 2026, quando 
vai ser efetivado no cargo de 
governador.

A base governista tem, tam-
bém, nomes fortes para a dis-
puta às duas vagas ao Senado 
Federal em 2026: Gracinha 
Caiado, Zacharias Calil e Pau-
lo do Vale, pelo União Brasil; 
Gustavo Mendanha, José Mário 
Schreiner,  e Adib Elias, pelo 
MDB: Roberto Naves, pelo Re-
publicanos; Alexandre Baldy, 
pelo Progressistas. Os senado-
res Jorge Kajuru (PSB) e Van-
derlan Cardoso (PSD) tentam 
concorrer à reeleição pela base 
governista.

Oposição
O senador Wilder Morais, 

presidente estadual do MDB, é 
a opção do bolsonarismo para 
concorrer ao governo de Goi-

ás. O PL perdeu a disputa pelas 
prefeituras de Goiânia e Apare-
cida com Fred Rodrigues e Pro-
fessor Alcides, mas foi vence-
dor em Anápolis, com Márcio 
Correa O PL foi vitorioso em 
cidades importantes como Ja-
tai, Formosa, Morrinhos, entre 
outras.

Para o Senado, o bolsonaris-
mo aposta nas pré-candidatu-
ras de Gustavo Gayer e Major 
Vitor Hugo. O primeiro é depu-
tado federal e o segundo o vere-
ador mais votado em Goiânia.

Desde que perdeu as elei-
ções em 2018, o PSDB do ex-
-governador Marconi Perillo 
foi “desidratado” em Goiás. 
Perdeu duas eleições seguidas 
para o Senado e uma para go-

vernador. Reduziu de 2020 para 
2024 drasticamente o número 
de prefeitos e vereadores. Nas 
eleições municipais, elegeu 
apenas sete dos 246 prefeitos 
goianos.

Ano passado, o partido pre-
sidido no estado pela vereado-
ra Kátia Maria reelegeu os três 
prefeitos – Cidade de Goiás, 
Itapuranga e Professor Jamil -, 
mas não conseguiu nenhuma 
outra prefeitura.

O nome do professor Edward 
Madureira, vereador eleito em 
Goiânia com expressiva vota-
ção, é uma aposta também do 
PT para a disputa à sucessão 
estadual.
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Fruticultura do Vão do Paranã ganha 
sustentabilidade com conhecimento 

Welliton Carlos

Desenvolvido pelo Gover-
no de Goiás [que conta com 
parcerias do Governo Federal 
e instituições de pesquisa], o 
projeto de Fruticultura do Vão 
do Paranã é hoje talvez um dos 
melhores exemplos de que a 
agricultura familiar pode ser 
emancipadora das cidades e 
símbolo de desenvolvimento 
no campo. 

O programa que abran-
ge 296 hectares em São João 
d’Aliança, Formosa e Flores 
de Goiás atende 148 famílias. 
Ontem, o governador Ronaldo 
Caiado deu importante pas-
so na consolidação deste co-
nhecimento: assinou acordo 
de cooperação técnica com o 

Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Rural (Senar), Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae) e 
a Emater Goiás.

O evento é simbólico desta 
atenção estatal em não só dar 
condições financeiras para as 
famílias, mas também nutrir 
informação.

A iniciativa já recebeu R$ 23 

milhões em investimentos por 
meio da Codevasf (Companhia 
de Desenvolvimento dos Vales 
do São Francisco e do Parnaí-
ba). Mas precisa também de 
um norte para que o programa 
não 'seque'.

Por isso o acordo inclui 
consultoria técnica e comer-
cial para cultivo de maracujá 
e manga. A produção e ren-

da dos agricultores familiares 
será impactada com conheci-
mento e investimento público, 
que une informações sobre di-
reito agroalimentar e manejos 
de agricultura.

“Desde o início do meu 
governo, temos o compromis-
so de transformar o Nordeste 
goiano em uma região produ-
tiva, capaz de gerar emprego e 

renda para a população”, disse 
Caiado.

Acompanhado da primei-
ra-dama e coordenadora do 
Goiás Social, Gracinha Caiado, 
outra entusiasta do programa, 
Caiado disse que o programa 
transforma o campo, criando 
um ambiente de desenvolvi-
mento.

Projeto
A Emater Goiás ajudará no 

desenvolvimento de proje-
tos agronômicos na região. E 
o Senar capacitará o agricul-
tor. “Por sua vez, o Sebrae vai 
orientá-los na comercializa-
ção, garantindo retorno finan-
ceiro para as famílias”, disse 
Caiado. Para Gracinha Caiado,  
as ferramentas certas e assis-
tência técnica possibilitam 
que "as famílias alcançam au-
tonomia e prosperidade."

Presidente do Sistema 
Faeg/Senar, José Mário Schrei-
ner anunciou a construção de 
uma unidade do Senar em Flo-
res de Goiás, que abrigará uma 
escola voltada à capacitação e 
treinamento dos agricultores.

Ronaldo Caiado assina 
acordo com Senar e 
Sebrae para reforçar 
projeto de Fruticultura no 
Vão do Paranã. Medida 
reforça modelo de negócio 
que emancipa cidades do 
interior goiano

Procon Goiás apreende 26 mil produtos para narguilé 

Período de chuvas intensas traz riscos de doenças

Beto Silva

Fiscais do Procon Goiás re-
alizaram na quarta-feira, 15, 
uma das maiores apreensões 
de produtos vencidos relacio-
nados ao consumo de narguilé 
no Estado.

A operação ocorreu em uma 

tabacaria localizada na região 
de Campinas, próxima da pra-
ça A.

Sob atuação da Gerência 
de Fiscalização, os servidores 
públicos apreenderam 26.136 
produtos com validade venci-
da. Segundo o Procon Goiás, 
dentre os itens apreendidos, 
inutilizados e descartados es-
tavam 25.822 essências de nar-
guilé, além de 314 cartelas de 
cigarro.

O valor de mercado do pro-
duto apreendido, caso fosse 
vendido pela empresa, pode 
ultrapassar R$ 300 mil. Em fe-
vereiro de 2023, agora sob ope-

ração do Procon de Goiânia, 
registrou apreensão de 200 kg 
de essências vencidas.

Os proprietários sob fisca-
lização na última quarta-feira 
terão que responder por prá-
tica infrativa contra o consu-
midor, já que comercializavam 
produtos impróprios para o 
consumo.

Cachimbo
Espécie de cachimbo de 

água, o narguilé é utilizado em 
grande escala na Capital e regi-
ões metropolitanas. Os jovens 
costumam utilizar as essências 
de forma coletiva nas hookah 

- casas e bares que se popula-
rizaram no Estado nos últimos 
anos. A principal característica 
do produto é que a fumaça pas-
sa primeiro na água e depois 
chega no fumante. 

Marco Palmerston, superin-
tendente do Procon Goiás, afir-
ma que os comerciantes têm a 
obrigação de seguir as normas 
do Código de Defesa do Con-
sumidor (CDC). “É essencial 
garantir que os produtos co-
mercializados não coloquem 
a saúde dos consumidores em 
risco, já que itens vencidos po-
dem causar danos graves e irre-
versíveis”, ressaltou.

Beto Silva

Não bastassem os estragos 
materiais, as enchentes podem 
contaminar alimentos e água 
para consumo humano. Com 
as águas incontroláveis aumen-
tam os riscos de doenças como 
leptospirose, tétano, hepatite A 
e dengue. 

De acordo com a Secreta-
ria de Estado da Saúde (SES), 
a presença de animais peço-
nhentos (cobras e escorpiões) 
aumenta devido ao acúmulo de 
lixo e entulhos. 

O aparecimento de animais 

peçonhentos, como escorpiões 
e cobras, é comum em áreas 
úmidas após enchentes. 

Com as chuvas fortes não 
é raro também que roedores 
cheguem nas casas por meio 
das encanações e sistemas sa-
nitários, devido a abundância 
das águas. 

Recomendação
Subsecretária de Vigilância 

em Saúde, Flúvia Amorim re-
comenda que prefeituras refor-
cem o monitoramento da qua-
lidade da água. 

Em 2024, Goiás registrou 
28 casos de leptospirose, com 
duas mortes. A doença, trans-
mitida pelo contato com água 
contaminada pela urina de roe-
dores, pode causar febre, dores 
no corpo e cefaleia, sendo es-
sencial procurar atendimento 
médico ao surgirem sintomas.

Doenças como tétano e he-
patite A também preocupam 
durante esse período. 

Ronaldo Caiado assina acordo: consultoria técnica e comercial ampliará cultivo de maracujá e manga

JÚNIOR GUIMARÃES

Essências foram 
encontradas na região 
de Campinas. Procon 
Goiás apreendeu também 
cigarros vencidos durante 
fiscalização realizada 
quarta-feira

Fiscalização do Procon Goiás 
apreendeu milhares de essências 
vencidas armazenadas e expostas 

para venda

Conforme Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), 
enchentes aumentam 
riscos de doenças 
e contaminação de 
alimentos. Presença de 
animais peçonhentos 
aumenta nesta época

Governo de Goiás orienta a população para redobrar cuidados
durante o período de chuvas: fundamental filtrar e desinfetar a água

WILDES BARBOSA
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Folhapress

O recente anúncio de que o 
cantor Gusttavo Lima poderia 
se candidatar à presidência da 
República mexeu com partidos 
da direita e está sendo visto 
com ceticismo pelos eleitores. 
Um levantamento divulgado 
pelo Paraná Pesquisas, quarta-
-feira (15), aponta que a maio-
ria dos entrevistados não acre-
dita que ele largará a carreira 
artística para entrar na política.

Além de não acreditar no 
abandono da carreira artísti-
ca, metade dos entrevistados 
afirma que não votaria nele, 
embora o cantor já tenha uma 
parcela significativa das inten-
ções de voto. Lima já recebeu 
um flerte de partidos como o 
União Brasil e o PL.

Para 65,7% dos entrevis-
tados pelo Paraná Pesquisas, 
Gusttavo Lima não deve entrar 
para a política. Já 27,8% acredi-
tam que sim, e 6,5% não soube-
ram responder ou preferiram 
não opinar.

O ceticismo em relação à 
tentativa dele de entrar na po-
lítica é maior entre os eleitores 
do Sudeste (73,6%) – origem do 
cantor mineiro –, seguido pelos 
do Sul (71,9%), do Norte e Cen-
tro-Oeste (57,8%) e do Nordes-
te (54,5%).

Embora a maioria dos en-
trevistados não acredite que 

Lima entrará na política, ele já 
tem uma quantidade significa-
tiva de intenção de votos entre 
os que votariam ou poderiam 
votar nele para a presidência 
da República: não votaria de 
jeito nenhum: 50,6%; poderia 
votar nele: 31,5%; com certeza 
votaria: 9,4%; não o conhece 
suficientemente para opinar: 
6,1%; não sabe ou não respon-
deu: 2,4%.

A rejeição à candidatura de 
Lima é maior principalmente 
no Sudeste, em que 52,9% dos 
entrevistados não votaria de 
jeito nenhum nele. Já os que 
mais poderiam votar nele estão 
no Sul (37%), e 10,9% no Nor-
deste dos que com certeza vo-
tariam nele.

Na semana passada, uma 
pesquisa da AtlasIntel para a 
Bloomberg testou o nome de 
Lima pela primeira vez, com 
1,3% das intenções de voto em 
um cenário com o atual presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) e com o governador pau-
lista Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos).

Já em um segundo cenário, 
o cantor sobe nas intenções 
de voto para 4,3% sem Freitas, 
mas com o deputado federal 
Eduardo Bolsonaro (PL) como 
candidato da direita (23,5%). 
Em ambos os cenários, Lula 
lidera as disputas com 42,5% e 
41,2%, respectivamente.

Redação

Ex-deputado federal Dele-
gado Waldir Soares, vice-presi-
dente estadual do União Brasil, 
não vê chance do cantor serta-
nejo Guttavo Lima concorrer 
pelo partido à presidência da 
República nas eleições de 2026. 
Para ele, caminho de Lima se-
ria enfrentar as urnas para o 
Senado Federal.

De acordo com ele, está sen-
do articulado um cenário para 
disputa a outro cargo que não 
interfira nos planos de Caiado, 
que já iniciou suas movimen-
tações para concorrer como 
presidente. “Diria que Gustta-
vo Lima tem pretensão e, tal-
vez, me parece que o cenário 
que está sendo construído para 
ele, até pelas últimas notícias, 
é uma candidatura ao Senado”, 

explicitou Soares.
Apesar das intenções ex-

plícitas do cantor em pleitear 
a presidência, a efetivação de 
uma candidatura pelo parti-
do significaria uma mudança 
de planos. Nesse sentido, até 
mesmo uma possível tentativa 
ao cargo de governador surgiu 
como especulação.

Para Waldir, essa disputa in-
terna pelo nome indicado pode 
“dividir a direita”. “Acho que 
se a direita dividir, a gente vai 
dar de bandeja para a esquer-
da mais uma eleição, mas me 
parece que os números da eco-
nomia vão derrubar com certe-
za a candidatura da esquerda. 
Então, o que eu, com um pou-
quinho de experiência na polí-
tica diria: “Direita, uni-vos, por 
favor, para não ser derrotada”, 
salientou Delegado Waldir.
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O segundo turno começou oficialmente na segunda-feira 
(07), porém, de praxe, partidos políticos e candidatos só de-
vem iniciar a campanha eleitoral de rua na próxima sexta-fei-
ra (11), quando começa a propaganda no rádio e TV, que vai 
até o dia 25 deste mês. Em Goiânia e Aparecida de Goiânia 
temos dois cenários bastante peculiares, onde a direita está 
dividida entre quatro nomes. Na Capital e na vizinha Apa-
recida, o governador Ronaldo Caiado (UB) conseguiu colo-
car seus dois nomes na segunda fase da campanha eleitoral, 
contrariando todas as prospecções iniciais, após um compli-
cado período de escolhas de aliados para encarar o desafio 
de entrar de última hora na disputa. Caiado foi bem-suce-
dido. Agora, volta a encarar um novo desafio, que é medir 
forças com o ex-presidente da República, Jair Bolsonaro (PL), 
que, mais uma vez, após a pandemia, retomou uma postura 
de enfrentamento contra o governador de Goiás. O capitão 
poderia até optar por uma postura de neutralidade, já que 
derrotou à esquerda nas duas maiores cidades do estado, 
mas, se coloca em um dilema complexo: fortalecer Caiado, 
um pré-candidato à presidência que nunca se distanciou da 
direita e sempre foi combativo contra a esquerda Lulista, di-
ferente de alguns dos atuais adversários que já orbitaram até 
mesmo o PT. Caiado tem como oponente no outro lado do 
córner, uma neo-direita que não construiu um histórico bem 
alicerçado. Ao seu favor, um currículo sem guinadas ideoló-
gicas que pode pesar na decisão do eleitorado. Agora, cabe 
aos aliados candidatos a prefeito, se aproveitar bem deste 
poderoso cabo eleitoral.                      

Malafaia não rompeu com Bolsonaro, 
mas, não está alinhado com os métodos 
do ex-presidente 

O pastor Silas Malafaia teceu duríssimas críticas ao ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL), inclusive, atribuindo à co-
vardia do líder da direita diante da eleição de São Paulo. 

Malafaia foi uma das vozes mais barulhentas na defesa do 
Bolsonaro diante das enrascadas jurídicas pós-governo que 
o Capitão se meteu ao provocar além do limite do STF e as 
instituições democráticas.   

Além de Malafaia, o governador de São Paulo, Tarcisio de 
Freitas (Republicanos) também confessou a amigos, des-
contentamento com a “apatia” do ex-presidente da eleição 
paulistana.  

Caiado, um cabo eleitoral
mais consistente que 

Bolsonaro

Kassab vs. 
Valdemar
Valdemar da Costa Neto, presi-
dente nacional do PL, chegou a 
dizer que seu partido elegeria 
1.500 prefeitos em 2024. Mas, 
perdeu para o PSD de Kassab. 
O PL elegeu 510 contra 878 PSD 
(no primeiro turno) 

Estratégia
Em entrevista ao portal UOL, 
Kassab atribuiu o sucesso de 
sua sigla (PSD) ao manter as 
discussões políticas focadas 
nos debates locais, ao contrário 
do PL, que apostou na polari-
zação nacional. 

Perdas e danos
O PT, que detém um robusto 
fundo partidário e que governa 
o país pela quinta vez, ficou em 
9º, ainda desgastado pelo men-
salão e a operação Lava Jato.    

Derretimento
O PSDB, antigo antagonista do 
PT, vive a maior crise da sigla 
desde a saída de FHC da pre-
sidência, em 2003. Mesmo à 
frente do PT, em prefeitos elei-
tos em 2024 (269) amarga der-
rotas desde 2016. 

Em Goiás
O PSDB de Goiás elegeu ape-
nas 7 prefeitos em meio a um 
declínio que vigora desde a 
derrota ao governo, em 2018. 
A situação preocupa dirigentes 
que têm planos para 2026.

A base
Já o União Brasil e o MDB, fize-
ram o dever de casa, elegendo, 
juntos, 141 prefeitos no pri-
meiro turno. De olho em 2026, 
Ronaldo Caiado e Daniel Vilela 
querem ampliar a base no se-
gundo turno eleitoral.  

A rejeição
Candidatos a prefeito pelo PT 
tiveram pela frente uma forte 
rejeição do partido, que alcan-
çou mais de 50% em algumas 
cidades goianas, inclusive Goi-
ânia. 

O que fazer?
Partidos como o PT e o PSDB 
deverão estudar formas de dar 
novo fôlego às siglas, mesmo 
que isso represente dar novo 
nome às agremiações.   

Resistência
Lideranças históricas do PT e 
do PSDB nem sequer cogitam 
a hipótese de alterar os nomes 
das siglas, acreditando que a 
crise atual pode passar: aposta 
perigosa. 
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Após alguns resultados surpreendentes nas eleições des-
te ano, muitos analistas políticos estão quebrando a cabeça 
para ler os números apresentados no final da apuração dos 
votos na noite do domingo. Evidentemente alguns fatores 
chamam a atenção, como, por exemplo, as pesquisas que 
apresentaram quadros tão diferentes entre si, que podem 
ter confundido eleitores nas duas semanas finais do proces-
so eleitoral. Aliás, a explosão na quantidade de institutos de 
pesquisa e seus números divergentes, recolocam as empre-
sas de análise de opinião, novamente, como vilãs das elei-
ções municipais. Mas, o que os analistas não devem, jamais, 
desconsiderar, é a profunda influência que as redes sociais 
tiveram nas últimas quatro semanas da eleição. Quem negli-
genciou a ferramenta, atribuindo a ela um papel secundário, 
pode ter experimentado uma surpresa desagradável. Outro 
fator, pouco explorado nos questionamentos sobre os resul-
tados surpreendentes deste ano, é o eleitor jovem: aqueles 
que têm de 16 a 26 anos, cuja linguagem política se adaptou 
muito bem aos discursos da direita e a narrativa da prosperi-
dade econômica, amplamente usada por Pablo Marçal (PR-
TB-SP), se movimentaram em bloco nas duas semanas finais 
de setembro. O mundo está em transformação e a política, 
que foi sucesso no início dos anos dois mil, pode ter encon-
trado seu epílogo a partir de 2024.                 

Virada de Leandro Vilela em Aparecida 
pode terminar em mudanças no 
marketing Alcidista  

Após vários meses liderando, com folga, as intenções de 
voto em Aparecida de Goiânia, Alcides Ribeiro (PL) termi-
nou o primeiro turno quase cinco pontos percentuais atrás 
de Leandro Vilela (MDB).   

Apesar da derrota nesta primeira etapa do processo elei-
toral ser atribuída a enorme abstenção de votos, cerca de 400 
mil aparecidenses que não foram votar, uma mudança no 
marketing deve ocorrer.   

Ausência nos debates e respostas pouco efetivas aos ques-
tionamentos dos adversários no primeiro turno, são consi-
derados assuntos que passaram batidos em pesquisas qua-
litativas.     

Surpresas que pesquisas
e pesquisadores

não previram

Eleição da 
surpresa? 
Em várias cidades de Goiás, 

e do Brasil, a renovação veio 

carregada de surpresas, com 

resultados inimagináveis no 

contexto em que ocorreram.     

Os bem avaliados
Em municípios como Morri-

nhos e Jataí, onde os prefeitos 

eram muito bem avaliados, a 

reeleição não chegou e o resul-

tado, na urna, subverteu a lógi-

ca tradicional.    

Em terceiro
Em Morrinhos, o prefeito Jo-

aquim Guilherme, do PSDB, 

terminou em terceiro, atrás 

de Rogério Troncoso (MDB) e 

Maycllyn Carreiro (PL).

Distância
Em Jataí, o ex vice-prefeito, Ge-

neilton Assis (PL) venceu o atu-

al prefeito, Humberto Machado 

(MDB), por uma margem con-

siderada além do previsto: fo-

ram 58,93% contra 36,92%.

Bolsonarismo?
Nas duas cidades, Morrinhos e 

Jataí, os vencedores são do PL e 

abraçaram a imagem da direita 

bolsonarista e vivenciaram um 

crescimento vertiginoso nas 

duas semanas finais da campa-

nha.  

Aliás…
Maycllyn Carreiro venceu duas 

das maiores lendas da políti-

ca de Morrinhos deste século, 

tanto Rogério Troncoso quanto 

Joaquim Guilherme, são consi-

derados gestores virtuosos.   

Aparecida de 
Goiânia
Na terceira maior economia de 

Goiás, o município vizinho de 

Aparecida de Goiânia, o bol-

sonarismo não foi páreo para o 

Vilelismo e o Caiadismo juntos.  

Aparecida de 
Goiânia II
Leandro Vilela (MDB) venceu o 

primeiro turno após uma cam-

panha de superação, marcada 

por divisão de grupos e defini-

ções “quase em cima da hora”.    

Aparecida de 
Goiânia III
Quase meio milhão de apare-

cidenses não votaram em Apa-

recida de Goiânia no domingo: 

aliados do professor Alcides 

(PL) atribuem a este detalhe, a 

virada de Leandro. Será?  

Dr. Lucas vence com a
maior votação da região
do Entorno de Brasília

Redação

Com uma expressiva vota-
ção de 73.971 votos, Dr. Lucas 
consolidou uma vitória esma-
gadora e histórica em Águas 
Lindas de Goiás nas eleições de 
2024, realizada no último do-
mingo dia (6). Com 83,08% dos 
votos válidos, essa conquista 
é um reflexo direto de quatro 
anos de gestão dedicada, pau-
tada no compromisso de trans-
formar e melhorar a qualidade 
de vida da população.

Dr. Lucas se destacou não 
apenas em Águas Lindas, mas 
em toda a região do Entorno 
de Brasília, alcançando a maior 
votação com 73.971 votos. Esse 
número superou outros candi-
datos expressivos, como Diego 
Sorgatto, que obteve 72.478 vo-
tos em Luziânia, e Marcus Viní-
cius, de Valparaíso, com 40.232 
votos. Além deles, candidatos 
como Carlinhos do Mangão, 
em Novo Gama, e Delegado 
Cristiomário, em Planaltina, 
somaram 34.998 e 33.748 votos, 
respectivamente. Esses resul-
tados evidenciam a força e o 
respaldo popular de Dr. Lucas, 
consolidando-o como a lide-
rança política mais influente 
do Entorno.

Consolidado como uma 
figura central no desenvolvi-
mento da cidade, com ações 
que englobam desde a constru-
ção de unidades de saúde até a 
implementação de projetos de 
infraestrutura e mobilidade ur-
bana, durante o mandato ante-
rior, Dr. Lucas entregou obras 
de grande impacto, como o 

hospital estadual, que ampliou 
significativamente a capacida-
de de atendimento de saúde 
no município. Uma verdadeira 
virada de chave para a cidade 
que aguardava há anos essa 
conquista, alcançada através 
de uma união sólida e de gran-
de importância com o governa-
dor do estado Ronaldo Caiado.

Aleandra Sousa, eleita ago-
ra como sua vice, traz consigo 
uma história de dedicação ao 
município. Anteriormente, ela 
atuou como secretária de as-
sistência social por oito anos, 
durante os mandatos de seu 
esposo, o ex-prefeito e deputa-
do federal (suplente) Hildo do 
Candango. Com experiência 
e forte vínculo com a comuni-
dade, Aleandra assume como 
vice-prefeita, ao lado de Dr. 
Lucas para continuar a missão 
de cuidado e desenvolvimento 
que sempre defendeu, espe-
cialmente nos temas voltados à 
mulher, assistência social e no 
bem-estar da população.

Em seu discurso de vitória, 
Dr. Lucas agradeceu a confian-
ça dos eleitores e reforçou o 
compromisso de seguir trans-
formando Águas Lindas. “O 
cuidado que temos pela nossa 
querida Águas Lindas é reco-
nhecido pelo nosso povo, e isso 
nos motiva a trabalhar ainda 
mais e aumenta a nossa res-
ponsabilidade. Agora é pé no 
acelerador! A população pode 
esperar novos projetos e avan-
ços significativos nos próximos 
anos”, afirmou o prefeito reelei-
to.

Dr. Lucas e Aleandra Sousa: vitória em Águas Lindas de Goiás

Mais votado, Vitor Hugo
admite disputar 
presidência da Câmara
Redação

Com 15.678 votos, Major Vi-
tor Hugo (PL) foi o candidato a 
vereador mais votado de Goiâ-
nia nas eleições deste domin-
go, 6. Além dele, outros três no-
mes do partido também foram 
eleitos, o que fortalece a sigla 
dentro da Câmara Municipal 
para a nova legislatura. Sendo o 
mais votado, tendo ao seu lado 
colegas de partido com cadei-
ras, e ainda com a possibilida-
de de também ter o prefeito do 
PL, levantam-se especulações 

para que a presidência da Câ-
mara caia no colo de Major Vi-
tor Hugo.

O parlamentar reconheceu 
a vitória do PL, mas ressaltou 
que outros partidos tiveram 
um desempenho ainda melhor, 
como por exemplo o MDB, que 
elegeu oito representantes. 
Sendo assim, ao ser questiona-
do sobre a possibilidade, Major 
Vitor Hugo admitiu que as dis-
cussões ainda estão em aberto 
e que é necessário cautela nes-
te momento.

Apenas 35 mulheres são
eleitas prefeitas em Goiás
em 246 municípios

Redação

Do total de 246 municípios, 
35 mulheres foram eleitas pre-
feitas em Goiás no pleito de do-
mingo (6), o que corresponde 
a aproximadamente 14, 2% da 
totalidade, somando homens e 
mulheres. Nas últimas eleições, 
em 2020, foram eleitas 33 mu-
lheres (14,2%) para o executivo 
em Goiás. A elevação de 2020 
para 2024 foi de 6%.

A presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), minis-
tra Cármen Lúcia, lamentou o 
fato de que nenhuma mulher 
foi eleita no primeiro turno 
das eleições municipais. “Fico 
triste em ver que, em uma so-
ciedade onde mais de 52% do 
eleitorado e da população bra-
sileira são compostos por mu-
lheres, ainda somos tão poucas 
no cenário da participação po-
lítica”, afirmou a ministra. Oito 
mulheres, no entanto, seguem 
na disputa pelas capitais que 
terão segundo turno.

Ainda no pleito passado, 
foram eleitas 651 prefeitas 
(12,1%) no Brasil, contra 4.750 
prefeitos (87,9%). Já para as câ-
maras municipais, foram 9.196 
vereadoras eleitas (16%), con-
tra 48.265 vereadores (84%). Há 
oito anos, 11,7% dos prefeitos 
eleitos eram mulheres. Dos 246 
municípios goianos, apenas 33 
elegeram mulheres pra coman-
dar o Executivo. Das 881 candi-
daturas a prefeito apenas 106 
foram de mulheres. No tocante 
às candidaturas a vice-prefei-
to, dos 906 candidatos, 177 fo-
ram mulheres. Para vereador, 
dos 23.141 candidatos, apenas 
8.827 foram candidaturas femi-
ninas.

O partido União Brasil (UB) 
liderou a eleição de prefeitas 
no estado, com 16 eleitas. O 
Partido Liberal (PL) ficou em 
segundo lugar, elegendo cinco 
mulheres. MDB e Progressistas 
conseguiram quatro prefeitas 
cada, enquanto o Podemos ele-
geu duas. PSDB, Solidariedade, 
Avante e PDT elegeram uma 
prefeita cada.

Apesar do aumento no nú-
mero de mulheres eleitas, a 
participação feminina no exe-
cutivo municipal ainda é baixa. 
Goiás reflete essa realidade, 
com as três maiores cidades — 
Goiânia, Aparecida de Goiânia 
e Anápolis — sem mulheres 
concorrendo no segundo tur-
no.

A situação também se refle-

te nas capitais brasileiras. Em 
Goiânia, Adriana Accorsi (PT) 
foi a única mulher a disputar 
a prefeitura, mas terminou em 
terceiro lugar, com 24,44% dos 
votos válidos, o equivalente a 
168.145 votos, ficando fora do 
segundo turno.

Veja a lista das 35 prefeitas 
eleitas em 2024:

· Adelícia Moura (Pode) – Isra-
elândia
· Ana Paula (SD) Rio Quente
· Cristina Leandro (UB) – Ede-
alina
· Carla Faria (PSDB) – Edéia
· Cida Furtado (UB) – Aurilân-
dia
· Disterro Santos (PL) – Britânia
· Dra. Átila (UB) - Buriti de Goi-
ás
· Dona Dete (UB) – Simolândia
· Graciele Trigo (UB) – Campo 
Limpo
· Grete Elisa (UB) – Perolândia
· Idali Bomtempo (UB) – Jussa-
ra
· Ivânia Alves (UB) – Matrinchã
· Isteiner Abreu (PP) – Divinó-
polis
· Juliana da Farmácia (UB) – 
Cristianópolis
· Jéssica do Prêmium (UB) – 
Santo A. Descoberto
· Karla Moreira (MDB) – Terezi-
nha de Goiás
· Lucijane Alencar (MDB) – 
Mozarlândia
· Lorena Neri (PDT) – Taquaral 
de Goiás
· Léia Mendonça (UB) – Tereza 
de Goiás
· Marcilene (UB – Buritinópolis
· Maysa Cunha (Iporá|)| - Avan-
te
· Marta Caetano (MDB) - Mos-
sâmedes
· Marlene Lourenço (UB) – 
Mundo Novo
· Marly Rezende (PL) – Porte-
lândia
· Osélia (PL) – Turvelândia
· Profa. Lenízia (PP) – Piracan-
juba
· Rita de Cássia (UB) – Itaberaí
· Roberta Caetano (UB) – Leo-
poldo de Bulhões
· Solange Gouveia (UB) - Cal-
dazinha
· Simone Ribeiro (PL) – Formo-
sa
· Virgínia Castro (PP) – Água 
Fria de Goiás
· Vanusa (Pode) – Davinópolis
· Vanuza Valadares (UB) – Po-
rangatu
· Wivviane Duate (PL) – Game-
leira de Goiás
· Zilmar Carvalho (PP) – Serra-
nópolis

Vanuza Valadares (Porangatu)

O ponto culminante que levou o Governo Federal a revo-
gar a decisão da Receita Federal, que pretendia combater a 
sonegação fiscal por meio do monitoramento das transa-
ções realizadas via Pix, foi um vídeo protagonizado pelo 
deputado federal Nikolas Ferreira (PL-MG), o qual obteve 
mais de 100 milhões de visualizações. Aliados do governo 
do presidente Luiz Inácio Lula da Silva atribuíram essa re-
viravolta política à falta de estratégia e de cuidado na co-
municação da referida ação, a qual foi alvo de desinforma-
ção e de interpretações distorcidas sobre o real propósito 
da medida. Por outro lado, a oposição, majoritariamente 
composta por bolsonaristas, celebrou o recuo do governo 
e a efetividade das ações de comunicação digital, que, se-
gundo seus representantes, minaram a credibilidade do Pa-
lácio do Planalto perante um público mais amplo, além da 
bolha conservadora. Este episódio ocorre em um momento 
particularmente delicado para o governo, que vê seus ín-
dices de popularidade e a aprovação da gestão de Lula em 
trajetória de declínio. Mesmo com os esforços dos meios de 
comunicação tradicionais para esclarecer a população so-
bre as fake news disseminadas nas redes sociais, a medida 
proposta continuou a gerar receios, devido à sua falta de 
clareza. Foi uma derrota significativa, com o potencial de 
fragilizar ainda mais o governo sempre que forem tomadas 
decisões envolvendo setores sensíveis da sociedade.

Fica com quem? A potencial 
incorporação do PSDB pelo PSD gera 
incertezas em Goiás

Caso as conversas entre o PSD e o PSDB avancem e re-
sultem na incorporação do partido tucano pela sigla de Gil-
berto Kassab, a formação dos diretórios nos estados passa-
rá por uma disputa regional intensa.    

Em Goiás, a formação da executiva estadual pode ser 
uma bela dor de cabeça para Kassab por duas questões im-
portantíssimas: o mandato de senador de Vanderlan Car-
doso e a direção nacional do PSDB sob a batuta de Marconi 
Perillo. 

Ambos têm pretensões eleitorais distintas em 2026, com 
forte interesse no comando das negociações para formação 
da chapa do partido no pleito estadual. 

Lula sofre derrota 
política e tem pouco 

tempo para reagir

“Sou eu”
Em reunião com o cantor e 

pré-candidato a presidente 

Gusttavo Lima, o ex-presidente 

Jair Bolsonaro (PL) convidou o 

sertanejo para se filiar ao PL, 

mas deixou um recado claro: “o 

candidato sou eu”.

Já definiu
Jair Bolsonaro já comunicou a 

aliados que a chapa presiden-

cial para 2026 está, a priori, 

definida: com ele e seu filho, 

Eduardo Bolsonaro (PL-SP), na 

composição. 

Plano B
Então, no raciocínio de Bol-

sonaro, caso não reverta a sua 

inelegibilidade, o filho Eduar-

do é o candidato do PL à presi-

dência em 2026.   

40% de eleitores
Gusttavo Lima chegou à reu-

nião com Jair Bolsonaro ciente 

de um dado bastante relevante, 

neste caso, o resultado do re-

cente levantamento da Paraná 

Pesquisas: 40,9% dos entrevis-

tados votariam no sertanejo 

para presidência.   

Mas…
Bolsonaro aposta em outro nú-

mero, que 50,6% dos eleitores 

entrevistados não votariam em 

Gusttavo Lima, conforme foi 

avaliado pelo Instituto Paraná 

entre 7 a 10 de janeiro.  

Melhor proposta
Sem espaço para se candida-

tar no PL, após conversa com 

Bolsonaro, Gusttavo Lima pode 

encontrar um cenário melhor 

no União Brasil, de Ronaldo 

Caiado.   

Juntos e misturados
No União Brasil, segundo Ro-

naldo Caiado, os dois (ele e 

Gusttavo Lima) percorreriam 

o país para discutir os proble-

mas e as soluções para o Brasil 

- neste caso, uma situação mais 

flexível para discutir a chapa.   

Pró-povo
Aliás, Gusttavo Lima já está di-

vulgando um discurso profun-

damente político: Meu anseio 

é o mesmo de vocês. Um país 

que tenha mais segurança pú-

blica, que tenha mais saúde, 

infraestrutura. (...) fazer um go-

verno pró-povo brasileiro”

Gusttavo Lima: brasileiro não acredita em candidatura do cantor

Maioria dos brasileiros
não acredita que Gusttavo
Lima entrará na política

Delegado Waldir: no UB, Lima 
não vai disputar a Presidência
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Lula quer fazer reforma 
ministerial mais enxuta 

e 1ª etapa deve atingir PT

Redação

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva decidiu fazer 
uma reforma ministerial mais 
enxuta neste início de ano. 
As mudanças, chamadas de 
“pontuais”, vão atingir o PT, 
que hoje tem 11 dos 38 mi-
nistérios. A intenção de Lula 
é desvincular as trocas das 
pressões de partidos aliados 
no Congresso, em um primei-
ro momento, para não parecer 
refém do Centrão. A informa-
ção é do jornal O Estado de 
São Paulo.

Foi por isso que o titular da 
Casa Civil, Rui Costa, disse, 
quinta-feira, 9, em entrevista 
à GloboNews, que alguns ajus-
tes na equipe podem ser feitos 
ainda neste mês, antes da pri-
meira reunião ministerial de 
2025, marcada para o próximo 
dia 21.

Na prática, porém, o presi-
dente terá de mexer no gover-
no mais adiante. As escolhas 
de Hugo Motta (Republicanos) 
e Davi Alcolumbre (União Bra-
sil) para presidir a Câmara e o 
Senado, respectivamente, são 
dadas como certas, em feve-
reiro. Mas, sem maioria nas 
Casas legislativas, Lula preci-
sará fazer a “repactuação” com 
aliados do Centrão para ter go-
vernabilidade.

A estratégia também mira 
a montagem de alianças com 
o PT para as eleições de 2026, 
quando Lula pretende concor-
rer a novo mandato. O proble-
ma é que o Centrão não quer 
garantir esse apoio para a dis-
puta do ano que vem – alguns 
porque já têm pré-candidatos 
na praça e outros porque que-
rem ver como o governo che-
gará em 2026. Além disso, par-
tidos como o MDB estão muito 
divididos.

Comunicação
As mudanças no primeiro 

escalão tiveram início, nesta 
semana, com a entrada do pu-
blicitário Sidônio Palmeira na 
Secretaria de Comunicação 
Social (Secom). Marquetei-
ro da campanha de Lula em 
2022, Sidônio substituiu Paulo 
Pimenta (PT) e já começou a 
alterar a organização da pasta, 
tendo como foco as redes so-
ciais.

A nova cara da comunica-
ção do governo vai incluir a 
construção de marcas vistosas 
para os principais ministérios, 

que ainda não apresentam um 
portfólio de programas. Nes-
se rol estão os ministérios de 
Saúde, Educação e Meio Am-
biente. “É um segundo tempo 
que estamos começando”, dis-
se Sidônio, que tomará posse 
nesta terça-feira, 14, numa 
referência à segunda metade 
da gestão Lula. “O presidente 
sempre diz que é hora de co-
lher, mas também continua-
mos plantando. O governo é 
melhor do que a percepção 
popular e vamos mostrar isso.”

Após deixar a Secom, nesta 
terça-feira, 7, Pimenta tirou fé-
rias. Lula avalia se o agora ex-
-ministro deve voltar a ocupar 
sua cadeira na Câmara, uma 
vez que é deputado federal, ou 
ir para a Secretaria-Geral.
    
Mexidas

A etapa inicial da reforma 
pode incluir os ministros Már-
cio Macêdo (Secretaria-Geral 
da Presidência), Cida Gon-
çalves (Mulheres) e Luciana 
Santos (Ciência, Tecnologia e 
Inovação). Os dois primeiros 
são filiados ao PT e Luciana é 
presidente do PCdoB. Macêdo 
afirma que vem sendo alvo de 
“fogo amigo” e não vê nenhu-
ma reforma em curso. 

Interlocutores do presiden-
te também observam que o 
Ministério de Ciência e Tecno-
logia pode ser entregue a um 
partido do Centrão. Uma das 
siglas mencionadas é o PSD 
de Gilberto Kassab, que elegeu 
o maior número de prefeitos 
(891) no País.

A bancada do PSD na Câ-
mara reclama que não é aten-
dida pelos ministros Alexan-
dre Silveira (Minas e Energia) 
e Carlos Fávaro (Agricultura), 
filiados ao partido, e ameaça 
criar obstáculos para governo 
enquanto essa situação não 
for resolvida. Não é só: quer a 
troca do Ministério da Pesca, 
hoje com André de Paula, por 
uma pasta mais robusta.

Há no Palácio do Planalto 
a percepção de que Ciência e 
Tecnologia tem um orçamento 
muito grande (R$ 3,27 bilhões) 
para um partido pequeno 
como o PCdoB, que hoje com-
põe uma federação com o PT 
e o PV. O diagnóstico ali é o de 
que esse ministério também 
deveria atuar com muito mais 
protagonismo na política in-
dustrial.

Na outra ponta, embora o 
nome do vice Geraldo Alck-
min (PSB) tenha sido citado na 

bolsa de apostas para substi-
tuir o ministro da Defesa, José 
Múcio Monteiro, não é com 
esse cenário que o presidente 
trabalha.

Alckmin comanda o Minis-
tério do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Serviços 
e sua área vem sendo muito 
elogiada por Lula. O vice deta-
lhou a nova política industrial 
em almoço que ele e a mu-
lher, Lu Alckmin, ofereceram 
à presidente do PT, Gleisi Ho-
ffmann, no Palácio do Jaburu. 
“Saí muito impressionada com 
os resultados e quero estudar 
esse assunto melhor”, afirmou 
Gleisi.

Saúde e articulação política 
entram no radar

Em entrevista à Rádio Eldo-
rado, Alckmin disse que Lula 
fará “mudanças pontuais” 
na equipe, e não uma ampla 
reforma ministerial. “Quero 
destacar o bom trabalho do 
ministro da Defesa. Acho que 
José Múcio deve continuar”, 
argumentou o vice.

No fim do ano passado, Mú-
cio pediu para sair, mas Lula 
tenta convencê-lo a ficar, prin-
cipalmente nesta temporada 
em que as investigações dos 

atos golpistas do 8 de Janeiro 
de 2023 vão avançar e a po-
larização com seguidores do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) promete se tornar ainda 
mais intensa.

Área política
Mudanças na articulação 

política do Planalto com o 
Congresso, hoje nas mãos de 
Alexandre Padilha (PT), e no 
Ministério da Saúde – chefia-
do por Nísia Trindade – são 
também avaliadas pelo pre-
sidente, mas ainda não há 
decisão final sobre o assunto. 
Lula gosta de Nísia, mas acha 
que ela tem demorado a tirar 
programas do papel, como o 
“Mais Especialistas”, e precisa 
melhorar a gestão.

Nos bastidores, petistas 
afirmam que Padilha pode 
assumir novamente a Saúde, 
cargo que já ocupou no go-
verno Dilma Rousseff, quan-
do lançou o “Mais Médicos”. 
Se o remanejamento for con-
sumado, a tendência é que a 
Secretaria de Relações Insti-
tucionais, responsável pela ar-
ticulação política, vá para um 
aliado do Centrão com trânsi-
to no Congresso.
    
Cargos do PT

O PT, partido do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, já an-
tevê a possibilidade de perder 
espaços no governo em uma 
eventual reforma ministerial 
neste início de 2025. Segundo 
a presidente da sigla, Gleisi 
Hoffmann, em declarações ao 
jornal Valor, há a expectativa 
de que o assunto seja discutido 
em breve com Lula. Atualmen-
te, o PT comanda 12 ministé-
rios, de um total de 39 pastas 
no governo. “Estou esperando 
o presidente Lula me chamar 
para tratar desse assunto”, afir-
mou a dirigente.

Atualmente, além da Casa 
Civil, filiados ao PT coman-
dam outras três pastas con-
sideradas "da cozinha" do 
governo: Relações Institucio-
nais, Secretaria-Geral da Pre-
sidência e Advocacia-Geral 
da União (AGU). O partido 
de Lula também comanda as 
pastas da Fazenda, Educação, 
Direitos Humanos, Desen-
volvimento Social, Igualdade 
Racial, Mulheres, Trabalho e 
Desenvolvimento Agrário.

Uma das possibilidades de-
batidas nos bastidores do go-
verno é de que a reforma mi-
nisterial amplie a participação 
do Centrão na articulação po-
lítica. Um dos nomes que po-
dem perder o cargo é o minis-
tro de Relações Institucionais, 
Alexandre Padilha, deputado 
federal licenciado.

Lula da Silva: alterações na Esplanada dos Ministérios, de olho nas eleições de 2026

Presidente atua para não 
parecer refém do Centrão 
em um momento de troca 
de comando na Câmara e 
no Senado, mas precisará 
mexer na equipe mais 
adiante
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EM DEFESA DA CULTURA

Pelas riquezas goianas
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Jales Mendonça diz que irá atuar no Instituto Histórico e Geográfico Brasileiro (IHGB) para divulgar as riquezas culturais de Goiás.
Doutor em história pela UFG, o intelectual preside o Instituto Histórico e Geográfico de Goiás (IHGG) e é autor de livros historiográficos

Marcus Vinícius Beck

E
leito sócio corres-
pondente no Ins-
tituto Histórico e 
Geográfico Bra-
sileiro (IHGB), o 

historiador Jales Guedes Coe-
lho Mendonça atuará na ins-
tituição para que as riquezas 
cultural e ambiental de Goiás 
sejam divulgadas. “A exem-
plo da Cidade de Goiás e dos 
Parques Nacionais da Chapa-
da dos Veadeiros e das Emas”, 
afirma o intelectual.

Jales Mendonça tomou pos-
se nesta quarta-feira, 15, em 
solenidade realizada na sede 
do IHGB, no Rio de Janeiro. 
No evento, o sócio emérito da 
instituição, Arno Wehling, e 
representantes de entidades 
goianas estiveram presentes. 
Wehling discutiu, em sua elu-
cidativa palestra, processos 
mudancistas ocorridos em 
Goiás, Minas Gerais e Alema-
nha.

Também marcaram presen-
ça representantes da Universi-
dade Federal de Goiás (UFG), 
Pontifícia Universidade Cató-
lica de Goiás (PUC) e Acade-
mia Feminina de Letras e Artes 
de Goiás (Aflag). Presidente do 
Instituto Histórico e Geográfi-
co de Goiás (IHGG), Mendon-
ça é o quarto goiano a entrar 
no IHGB, uma das entidades 
culturais de maior tradição no 
Brasil.

“Em sua gestão (à frente 
do IHGG), revitalizou a insti-
tuição com projetos como a 
hemeroteca digital e o resgate 
da sede histórica, conhecida 
como ‘Casa Rosada de Goiâ-
nia’. Ele também lidera iniciati-
vas como o projeto ‘A História 
Chama a Escola’, que aproxi-
mou mais de 2,5 mil alunos da 
história goiana em 2024”, diz o 
juiz de direito Abílio Wolney.

Até a última quarta, ape-
nas três goianos integraram o 
IHGB: Leopoldo de Bulhões, 
em 1904; Colemar Natal e Sil-
va, em 1976; e José Mendon-
ça Teles, em 1999. Mendonça 
recebeu a notícia de que faria 
parte dessa “prestigiosa so-
ciedade acadêmico-científica” 
no último dia 12 de dezembro. 
“Honra-me o comparecimen-
to de meus conterrâneos”, de-
clara.

Abílio Wolney, juiz de direi-
to, explica que a inclusão de 
Mendonça como quarto goia-
no a integrar o IHGB se tra-
duz na representatividade e a 
pluralidade da cultura goiana 
“na mais antiga e tradicional 
instituição cultural do Brasil”. 
Ao ser empossado, diz Abílio, 
Mendonça reafirma seu com-
promisso com a história, a cul-
tura e os valores goianos.

Fundado em 1838, o IHGB 

se notabiliza pela riqueza de 
seu acervo. Obra-prima da li-
teratura lusófona, a primeira 
edição de “Os Lusíadas”, es-
crita por Luís Vaz de Camões 
em 1572, está entre os 500 mil 
livros sob posse do instituto. O 
épico só foi publicado porque 
Camões conseguiu salvá-lo de 
um naufrágio enquanto volta-
va das Índias. Dizem que res-
gatou os poemas a nado.

Segundo Mendonça, o con-
teúdo a que IHGB se dedica 
com esmero foi sistematizado 
pelo intelectual Pedro Corrêa, 
cuja vocação historiográfica 
direcionou-lhe à organização 
da obra “Brasiliana IHGB 175”. 
A publicação, como o próprio 
nome anuncia, celebra 175 
anos dessa entidade funda-
mental à memória nacional, 
com seus arquivos preciosos e 

fascinantes.
Ali encontram-se docu-

mentos dos ex-presidentes da 
República Rodrigues Alves, 
Prudente de Morais e Epitácio 
Pessoa. O IHGB edita desde 
1839 a “Revista do Revista do 
Instituto Histórico e Geográ-
fico Brasileiro”. Conforme a 
entidade, a publicação — das 
mais antigas em circulação no 
mundo — constroi reflexões 

sobre o Brasil com base nas ci-
ências humanas.

Outro patrimônio docu-
mental está na seção carto-
gráfica, que tem cerca de seis 
mil mapas arquivados. Na pi-
nacoteca, um quadro a óleo 
do artista plástico holandês 
Frans Post mostra a paisagem 
pernambucana do século 17, 
quando os europeus viviam 
na região que hoje pertence 
ao Nordeste brasileiro. Toda-
via, um objeto reluz aos olhos 
do público: a poltrona na qual 
Dom Pedro II, ao longo de 40 
anos, presidiu 506 sessões do 
IHGB.

Para Mendonça, a presença 
goiana reduzida na instituição 
acompanha algo que se vê de 
forma clara no âmbito federal. 
Só houve um ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
nascido no Estado, Guimarães 
Natal, e principalmente um 
escritor a ocupar uma cadei-
ra na Academia Brasileira de 
Letras (ABL), Bernardo Élis, 
ex-colunista do DM e cânone 
de nossa literatura. Élis nunca 
teve conterrâneo nem na Pre-
sidência ou Vice-Presidência 
do País.

Cultura em festa
Daí, então, entidades e per-

sonalidades ligadas à cultura 
em Goiás festejarem a posse 
como sócio correspondente 
de Jales Mendonça ao IHGB. O 
Instituto Cultural e Educacio-
nal Bernardo Élis Para os Povos 
do Cerrado (ICEBE) “se enche 
de júbilo” e diz que “enaltece” 
seu sócio titular e presidente 
do IHGG, Jales Guedes Coelho 
Mendonça, por sua eleição.  

Formado em direito pela 
Uni-Anhanguera, Jales Men-
donça se especializou pela 
mesma universidade em di-
reito administrativo. Pela PUC 
Goiás, obteve título de mestre 
em história. Doutorou-se tam-
bém em história social na UFG. 
Escreveu os livros “A Invenção 
de Goiânia: o Outro Lado da 
Mudança” e “A Assembleia 
Constituinte Goiana de 1935 
e o Mudancismo Continuado”. 
O pesquisador também atua 
como promotor de justiça.

“Sua dissertação sobre a As-
sembleia Constituinte Goiana 
de 1935 e sua tese sobre a mu-
dança da capital para Goiânia 
tornaram-se obras publicadas. 
Ele é autor de diversos livros 
e artigos que abordam temas 
históricos, políticos e cultu-
rais, sempre com um olhar 
especial para Goiás”, analisa 
Abílio Wolney, em artigo pu-
blicado no “Opinião Pública”.

Historiador autografa livro em lançamento que homenageou jornalista Batista Custódio, em maio de 2024

IHGG/ ARQUIVO
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Vinhos fortificados: história, 
tradição e encanto

Os vinhos fortificados 
ocupam um lugar especial 
no mundo enológico, não 
apenas pelo processo sin-
gular de produção, mas pela 
complexidade de sabores 
que são verdadeiros convi-
tes ao deleite. Criados para 
resistir às longas viagens 
marítimas dos séculos pas-
sados, esses vinhos ganha-
ram admiradores ao redor 
do mundo e continuam a 
ser sinônimos de elegância 
e tradição.

Os vinhos fortificados 
surgiram entre os séculos 
XVII e XVIII, quando pro-
dutores descobriram que a 
adição de aguardente vínica 
ao mosto não apenas esta-
bilizava o vinho como tam-
bém realçava seus sabores. 
Esse método foi amplamen-
te adotado para proteger os 
vinhos durante as exporta-
ções para colônias e merca-
dos internacionais. De Por-
tugal à Espanha, da Itália à 
França, cada região deu seu 
toque característico a esse 
estilo.

Os vinhos fortificados são 
produzidos em várias partes 
do mundo, mas alguns no-
mes se destacam pela quali-
dade e tradição secular:

Porto (Portugal): Pro-
duzido no Vale do Douro, é 
conhecido por sua doçura 
e intensidade. As categorias 
como Tawny, Ruby, e Vin-
tage oferecem experiências 
únicas para os apreciadores.

Madeira (Portugal): Ori-

ginário da Ilha da Madeira, 
é conhecido por sua longe-
vidade e perfil oxidativo que 
entrega notas de frutos se-
cos, mel e especiarias.

Jerez/Xerez (Espanha): 
Popularmente conhecido 
como Sherry, é um vinho 
versátil que pode variar do 
extremamente seco (Fino e 
Manzanilla) ao intensamen-
te doce (Pedro Ximénez).

Marsala (Itália): Produ-
zido na Sicília, este vinho 
fortificado pode ser seco 
ou doce e é amplamente 
utilizado tanto na culinária 
quanto como bebida.

Vin doux naturel (Fran-
ça): Originários de regiões 
como Roussillon e Rhône, 
esses vinhos mantêm a do-
çura natural da uva com de-
licadeza e elegância.

Muscat (Austrália): Fa-
moso pelo caráter rico e 
doce, é produzido princi-
palmente em Rutherglen e 
encanta pela intensidade 
aromática.

Como são produzidos? 
O processo de fortificação 
envolve a adição de aguar-
dente vínica durante a fer-
mentação. Esse método in-
terrompe o processo natural 
de fermentação, preservan-
do os açúcares residuais e 
resultando em um vinho 
mais alcoólico, com teor 
variando entre 15% e 22%. 
Dependendo da técnica e 
do tempo de envelhecimen-
to, o resultado final pode ser 
surpreendentemente diver-

so, indo de vinhos frescos e 
frutados a complexos e ro-
bustos.

Vintage Port: Considera-
do o ápice do Porto, é pro-
duzido apenas em safras ex-
cepcionais.

Palo Cortado Sherry: 
Um raro estilo de Jerez que 
combina a delicadeza do 
Fino com a riqueza de um 
Oloroso.

Madeira Malvasia: Um 
dos mais doces e intensos 
da Ilha da Madeira.

Rutherglen Muscat: Um 
exemplar icônico da Austrá-
lia, celebrado por sua opu-
lência.

Harmonização e pra-
zeres à mesa. Os vinhos 
fortificados são extrema-
mente versáteis à mesa. Ex-
perimente:

Porto Tawny: Perfeito 
com queijos azuis ou sobre-
mesas de caramelo.

Sherry Fino: Uma esco-
lha impecável para tapas, 
especialmente com presunto 
ibérico.

Madeira: Acompanha muito 
bem sobremesas com chocolate 
ou frutas secas.

Marsala: Harmoniza com 
carnes assadas ou queijos ma-
duros.

Os vinhos fortificados são 
mais do que bebidas; são his-
tórias engarrafadas, que atra-
vessaram o tempo e continuam 
a encantar os paladares mais 
exigentes. Descubra a riqueza de 
seus sabores e permita que cada 
gole seja uma celebração.

Método foi adotado para proteger vinhos durante exportações para colônias

Diretor explodiu
nos anos 90 com
série televisiva

Folhapress

David Lynch, diretor conhe-
cido por obras como "Twin 
Peaks" e "Cidade dos Sonhos", 
morreu aos 78 anos, informou 
sua família nesta quinta-feira, 
16, numa publicação no Face-
book, devido a complicações 
causadas por um enfisema pul-
monar.

"É com profundo pesar que 
nós, sua família, anunciamos a 
morte do homem e do artista, 
David Lynch. Agradeceríamos 
se pudessem nos dar um pouco 
de privacidade neste momen-
to", escreveram na rede social. 
"Há um grande vazio no mun-
do agora que ele não está mais 
entre nós. Mas, como ele diria: 
'Mantenha os olhos no donut, e 
não no buraco.' É um dia lindo, 
com sol dourado e céu azul por 
toda parte."

Lynch é pai da série de te-
levisão "Twin Peaks", grande 
sucesso dos anos 1990 e um 
marco cultural tão forte que, 
mais tarde, seria recuperada 
em novas temporadas e nos fil-
mes "Os Últimos Dias de Laura 
Palmer", de 1992, e "O Misté-
rio", de 2014.

Muito antes, porém, Lynch 
já havia se firmado como um 
dos cineastas mais inventivos e 
únicos de Hollywood. Com um 
gosto especial pelo surreal e o 
perturbador, sua obra não se 
restringiu a gêneros cinemato-
gráficos, o que o ajudou a acu-
mular uma legião fiel de fãs em 
todo o mundo.

Já em seu primeiro lon-
ga-metragem, "Eraserhead", 

de 1977, Lynch foi identifica-
do como uma das vozes mais 
promissoras a surgir naquela 
indústria americana tomada 
pela revolução estética e de 
temas provocada pela nova 
Hollywood. O movimento pri-
vilegiava diretores autorais e 
independentes, que desviavam 
das normas então em vigor nos 
grandes estúdios.

Uma fantasia calcada no 
humor ácido e no body horror, 
tipo de horror feito a partir da 
violação gráfica do corpo hu-
mano, o longa acompanha um 
pai que se vê sozinho com um 
bebê prematuro, depois que 
sua mulher os abandona devi-
do à natureza monstruosa da 
criança.

Na sequência, com "O Ho-
mem Elefante", alcançou o 
prestígio absoluto ao ver a obra 
ser indicada a oito estatuetas 
do Oscar, incluindo melhor fil-
me e direção. Mesmo sem ven-
cer os prêmios, o longa sobre a 
relação de um cirurgião e um 
homem desfigurado foi um dos 
mais importantes a surgir na 
farta safra cinematográfica dos 
anos 1980. Anthony Hopkins e 
John Hurt compunham o elen-
co.

Veio, então, a primeira adap-
tação cinematográfica da obra 
de Frank Herbert, "Duna". Dé-
cadas antes da megafranquia 
estrelada por Timothée Cha-
lamet, em 1984, Lynch levou a 
ópera espacial para as telas an-
corado em visuais mirabolan-
tes e efeitos sonoros e especiais 
ainda raros no cinema.

David Lynch foi um dos últimos inventores do cinema: mestre reconhecido

Antes, porém, Lynch já havia se firmado como
cineasta inventivo e único em Hollywood

David Lynch foi da ficção 
científica ao thriller erótico

Da ficção científica, passou 
para o thriller erótico de "Velu-
do Azul", em que abraça de vez 
o mistério nonsense que se tor-
naria a marca de sua filmogra-
fia. Com Isabella Rossellini e 
Laura Dern, que se tornaria sua 
grande musa, o filme misturava 
crime, suspense psicológico e 
drama para narrar a investiga-
ção amadora de um homem 
que descobre uma orelha de-
cepada que o leva a um grupo 
de gângsteres.

Em agosto do ano passado, 
David Lynch disse à revista 
britânica Sight and Sound que 
tinha enfisema e, por causa da 

doença, não poderia mais diri-
gir filmes presencialmente, em 
sets de filmagem. Ele afirmou 
que sua condição de saúde, 
uma doença que atinge o pul-
mão, foi causada pelo cigarro.

Na ocasião, Lynch chegou a 
dizer que era improvável que 
ele voltasse a dirigir um longa-
-metragem novamente. Se o fi-
zesse, porém, não seria presen-
cialmente, em especial devido 
ao risco de contrair Covid-19. 
"Tentaria fazer isso de maneira 
remota, se for o caso, mas acho 
que eu não gostaria tanto as-
sim."

Eles surgiram entre séculos XVII e XVIII, quando produtores descobriram 
que adição de aguardente vínica ao mosto não apenas o estabilizava como 
também realçava seus sabores. A seguir, veja por que esse vinho é especial 

DIVULGAÇÃO
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TV Tudo
Assim, assim
Tudo bem esse acerto da 
Record com os Desimpedidos 
no futebol do digital. O 
pessoal é divertido e, na 
estreia, quarta-feira, teve até 
uma homenagem do Rudy 
Landucci ao nosso querido 
Silvio Luiz. Mas tem algumas 
questões ou estranhamentos 
que devem ser colocados.

Entre eles
O mundo, hoje, tem 
dispensado ao digital a maior 
e melhor das atenções, mas 
a Record, se considerarmos 
as medidas tomadas, está 
na contramão da história. 
Mandou embora todo mundo 
que tinha lá. Esvaziou o 
departamento, para agora 
terceirizar? Esquisito.

De novo
A exemplo do que aconteceu 
em “A Rainha da Pérsia”, 
Lorenna Rodrigues e Nathalia 
Florentino voltam a dividir 
a mesma personagem. 
Lorenna será Elisa em “Paulo, 
O Apóstolo”, enquanto, na 
fase adulta, mas no spin off 
“O Senhor e a Serva”, este 
trabalho caberá a Nathalia.

Há uma explicação
Ainda não aconteceu a 
primeira visita do Tiago 
Leifert ao SBT, como seu 
novo contratado. Mas é 
que somente agora, ele irá 
retornar ao Brasil, após uma 
viagem ao exterior com a 
família.

Par de vasos
Tudo muito no começo ainda 
e maior respeito também às 
opiniões em contrário, mas 
a impressão para muitos, do 
lado de fora do “BBB”, é que 
essa experiência das duplas 
está tornando o jogo um 
pouco enjoativo. Há uma 
dependência que, sem querer, 
querendo, incomoda. Até na 
hora de votar, os dois serão 
um só. Não sei.

Série
No Rio, com direito a cenas 
na Marina da Gloria, o diretor 
Heitor Dhalia se prepara para 
disparar as gravações de 
“Os Donos do Jogo”, que até 
pouco tempo era chamada de 

“Contravenção”. A produção, 
sob encomenda da Netflix, vai 
mostrar o universo do jogo 
do bicho no Rio de Janeiro, 
explorando o surgimento do 
fenômeno e o império que se 
ergueu em torno dele.

Elenco
O ator André Lamoglia, 
conhecido pelo trabalho em 
“Elite”, será o protagonista 
dessa nova série brasileira. A 
história é inspirada em fatos 
reais e receberá da Netflix um 
grande investimento. Juliana 
Paes, Chico Diaz e Xamã 
também estão na mira desse 
projeto.

E agora?
Em São Paulo, a novela 
turca “Força de Mulher” 
fechou com 7,8 pontos de 
média no mês de dezembro. 
Um desempenho dos mais 
comemorados na Record. 
Mas que também joga 
pressão contra a direção da 
casa: como, agora, não seguir 
com produções atuais, daqui 
ou de fora?

Faz bem
“Mania de Você” tem lá os 
seus problemas, já nesta 
altura meio complicados de 
serem resolvidos, mas não 
se pode negar que Mariana 
Ximenes chama atenção com 
seu desempenho. E não há 
exagero em ser incluído entre 
os melhores da sua carreira.

C´est fini
Entre as definições da 
Record para esta temporada 
também se encontra o 
reality “Canta Comigo”, ou, 
mais precisamente, um 
novo apresentador para as 
versões adulta e infanto-
juvenil, agora que não se 
conta mais com Rodrigo 
Faro. Será que também aí 
pode aparecer o casal Felipe 
Andreoli e Rafaella Brittes? 
Trata-se de uma questão que 
envolve também a parceira 
Endemol-Shine. De oficial, por 
enquanto, não tem nada. 

Jayme Monjardim está bem 
animado com projeto de novela
 “Vai ser a novela mais linda da 
minha vida. Pode ter certeza” 
- a afirmação é do experiente 
Jayme Monjardim, a respeito de 
“Romaria”, um projeto dele em 
parceria com a autora Letícia 
Wierzchowski.
Mas, pés no chão, o Jayme tem 
vivido esse desafio um dia de 
cada vez, porque também este, 
como todo trabalho do gênero, 
envolve uma série delicada 
de fatores, até se chegar ao 
momento das gravações.
“Tudo ainda na fase de 
contratos, de fechar os 
parceiros”, explica Jayme. 
“Estamos nos acertos finais...”. E 

já adianta que será “a primeira 
novela filmada no Brasil”.
“Romaria”, deixa claro, não 
é sobre religião, mas sobre 
religiosidade e fé, que fortalece 
escolhas e impulsiona vidas.
O importante, observa-se, 
é que tudo está sendo feito 
a seu tempo, sem pular 
etapas e ainda assim criando 
uma expectativa das mais 
interessantes, inclusive dentro 
da própria Band, que, para 
todos os efeitos, é indicada 
como certeiro para exibição.          
Uma novela, novelona mesmo, 
com todo um jeitão raiz.

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery

Jogo limpo:
O verdadeiro vencedor
é aquele que caminha

sem pisar em ninguém.
BOM DIA! Uma excelente

sexta-feira!

Protesto virtual em todo 
Brasil para baixar os salários 
dos magistrados, senadores e 

deputados federais.

O futebol voltou Para 
minha alegria, O 

Palmeiras derrotou a 

Portuguesa por 2x0.

Pobre de ti, Goiânia!
As chuvas mostram o

quanto foi abandonada!

Colocando policiais 
militares na Comung, 

empresa de limpeza de 
Goiânia, o prefeito quer 

saber quem ganha muito 
e trabalha pouco

Governo publica MP, que 
garante sigilo e proíbe 

imposto sobre o PIX.

"É preciso humildade
para representar a

complexa experiência
da vida"

(Papa 
Francisco)

Ministro Moraes, do STF, 
nega pedido de Bolsonaro 

para ir à posse de Trump, na 
próxima segunda-feira, nos 

Estados 
Unidos.

DIVULGAÇÃO

ANA PAULA SAAD, modelo, 
voltou às passarelas depois 
de um casamento abusivo

Geleia Geral
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Horóscopo

Diário

Áries

Leão

Sagitário

Touro

Virgem

Capricórnio

Gêmeos

Libra

Aquário

Cancêr

Escorpião

Peixes

Programa fora da rotina ou 
o contato com gente de fora 
promete na conquista. 

Paixão esquenta e o par vai ter 
que se virar pra acompanhar seu 
ritmo, tá bom? 

Não se distraia durante o trabalho 
e aproveite mente fértil para 
compartilhar ideias.

A saúde pede um pouco mais de 
dedicação da sua parte. Pratique 
exercícios físicos

Mostre iniciativa e procure 
aprender mais sobre qualquer 
assunto que te interessa.

No trabalho, seu foco vai 
surpreender e fica mais fácil 
mergulhar nas tarefas diárias.

Estrelas ajudam a reforçar os laços 
com o mozão e o diálogo ganha 
papel importante.

Se está buscando vaga ou pensa 
em melhorar as finanças, espalhe 
a notícia por aí.

A sorte deve sorrir para o seu 
lado e é um ótimo momento para 
fazer uma fezinha.

Não há sinal de muitas novidades 
para quem está a fim de paquerar 
por aí, né?

Seu jeito prático se destaca 
e ajuda a tomar decisões 
importantes. Vai dar um show.

Seu apego continua em alta, 
mas pode ser algo positivo no 
romance. Mas não exagere.

“Essas músicas de hoje
não têm história”, diz sertanejo

Lucas Breda 
Folhapress

Lourenço, 87, e Lourival, 85, 
são irmãos, mas quando falam 
parecem uma pessoa só. En-
quanto um discursa, o outro ar-
ticula o complemento da frase 
num ritmo em que é até difícil 
determinar quem disse o quê.

É um entrosamento matu-
rado durante toda a vida, mais 
conhecido dos duetos agudos e 
afinados dos sucessos sertane-
jos que deram a eles a alcunha 
de "vozes de cristal". Em 2025, 
eles completam 65 anos de 
carreira, ostentando o título de 
dupla sertaneja há mais tempo 
em atividade.

É dessa posição que eles 
veem o sertanejo atual. "A mú-
sica sertaneja tem história, mas 
essas músicas de hoje não têm 
história", diz Lourival, ao que 
o irmão acrescenta: "Sertanejo 
tem que ser em dueto, primeira 
e segunda voz. Hoje, é uma voz 
só. Mas cada um faz o seu, cada 
um tem seu estilo."

Bem-humorados, os irmãos 
respeitam a produção con-
temporânea do gênero. Dizem 
que, se os artistas têm público, 
então estão no caminho certo. 
Isso não significa que eles gos-
tem dos sucessos atuais.

"Cada um tem seu estilo. 
Tem quem goste. Comprar, eu 
não compro", afirma Lourival. 
A opinião de Lourenço sobre 
as letras de ostentação é quase 
um conselho. "Ter dinheiro é 

bom, mas não é bom mostrar, 
né? Se ficar quieto, ninguém 
mexe com a gente. Não é bom 
se mostrar muito."

Hoje em situação financeira 
confortável, os irmãos moram 
no mesmo prédio em Ribeirão 
Preto, região onde nasceram no 
interior de São Paulo, na zona 
rural. "Nosso dinheirinho nun-
ca falta, graças a Deus. Hoje a 
gente está bem, já nem preci-
sa trabalhar mais, mas a gente 
gosta de cantar", diz Lourenço.

Em plena atividade, a du-
pla é celebrada como rema-
nescente da música sertaneja 
de raiz, baluarte de uma era 
arcaica deste gênero em cons-
tante transformação. Eles não 
escondem a felicidade de te-
rem participado recentemente 
do programa "Viver Sertanejo", 
comandado por Daniel na TV 
Globo.

Barretos
Também se derretem quan-

do lembram das apresentações 

na última Festa de Peão de 
Boiadeiro, em Barretos, palco 
em que nunca haviam subido. 
Lourenço & Lourival foram 
convidados em dois shows — 
Edson & Hudson, para menos 
gente, e César Menotti & Fabia-
no, para uma multidão.

"Já imaginou? Tinha umas 
50 ou 60 mil pessoas. Quando 
nos anunciaram, tremeu até o 
chão. Na nossa época, era difí-
cil, o circo não rendia que nem 
hoje, os cantores eram todos 
pobrezinhos", eles afirmam.

De ascendência italiana, os 
irmãos foram criados no mato. 
Na infância, eles tocavam "uma 
violinha" e ouviam Zico & Zeca 
e Tonico & Tinoco no radinho 
de pilha. Pré-adolescentes, co-
meçaram a cantar. Ouviram de 
Barroso, locutor de rádio em 
Ribeirão Preto e cantor em du-
pla com Barreto, que deveriam 
ir a São Paulo em busca de uma 
carreira.

Lourenço foi até o Rio de 
Janeiro patentear o nome da 

dupla e arrumou um emprego 
como metalúrgico na capital 
paulista. Os irmãos cantavam 
em programas de rádio e se 
apresentavam em circos, onde 
trabalharam por décadas to-
cando e interpretando dramas 
como "Moreninha do Conven-
to" e "O Bandido da Luz Verme-
lha".

Em 1960, fizeram as pri-
meiras gravações, um disco de 
78 rotações, formato em que 
trabalharam até 1967, quando 
lançaram o primeiro LP, "As 
Vozes de Cristal". Mas foi só em 
1971 que eles protagonizaram 
uma virada não só em suas car-
reiras, como em toda a música 
sertaneja, com a música "Como 
Eu Chorei".

"O pessoal caçoava da gen-
te. Quem gostava mesmo era 
só aquele povo da roça", acres-
centa o irmão. "Hoje, não. Até o 
povo da cidade gosta. Naquele 
tempo, eram só os caipiras."

Lourival, da dupla com 
Lourenço, diz que 
estilo precisa ter dueto, 
“primeira e segunda 
voz”. Irmãos estão em 
atividade há 65 anos. 
Em entrevista, eles 
rememoram início e 
transformação desse 
gênero tão popular

Artistas conquistaram a alcunha de ‘vozes de cristal’ em razão do timbre encorpado

DIVULGAÇÃO

Goianos celebram 
música brasileira

A diversidade e a riqueza 
da música brasileira serão ce-
lebradas internacionalmente 
pela turnê “Brasis”, de Rejan&-
Chagas Trio, que passará pelas 
cidades de Amsterdã (Holan-
da), Viena (Áustria) e Tielt (Bél-
gica), entre os dias 18 e 25 de 
janeiro de 2025.

Idealizada pelo contrabai-
xista Bruno Rejan e pelo gui-
tarrista e violonista Fabiano 
Chagas, a série de apresenta-
ções visa compartilhar com o 
mundo a paixão dos músicos 
goianos pela música brasileira, 
por meio de um repertório que 
contempla diversos gêneros, 
retratados por composições 
autorais e interpretações de 
grandes clássicos.

Bruno Rejan e Fabiano Cha-
gas cultivam uma parceria 
artística de mais de dez anos, 
marcada por admiração mú-
tua, constante aprendizado e 
colaborações em diversos pro-
jetos. Essa sinergia é visível tan-
to nas criações autorais quanto 
nas performances inspiradas 
no Jazz e cheias de improvisa-
ções, que traduzem suas for-
mas singulares de sentir, criar e 
interpretar a música brasileira. 
Compõe o trio, o baterista Gui-
lherme Santana, cuja musica-
lidade e sensibilidade rítmica 
são fundamentais para a iden-
tidade sonora do Rejan&Cha-
gas Trio.

O nome da turnê, "Brasis", 
foi escolhido para destacar a 
pluralidade da cultura musical 
brasileira, que abrange gêne-
ros como choro, samba, baião, 
frevo, bossa nova, maracatu, 
tambor de crioula, entre ou-
tros.  O projeto “Brasis” é reali-
zado com recursos da Lei Paulo 
Gustavo do Governo Federal, 
operacionalizado pela Secult. 

(Redação)

Brasilidades agitam 
noite no Lowbrow

Neste próximo sábado, 18, 
o Lowbrow Lab Arte & Boteco 
recebe Fernandinho Quarteto 
para uma noite de brasilidades, 
R&B e hip hop. A apresentação 
começa às 22h30.

Formado por Fernando Lu-
cas, Brunno Prudente, George 
Augusto e Estevão Silva, Fer-
nandinho Quarteto apresen-
tará um repertório que inclui 
influências de Amy Winehou-
se, Kali Uchis, Liniker, Luedji 
Luna, Chet Faker e Marina Sen-
na, mesclando brasilidades, 
hip hop, reggae e rock.

O Lowbrow abre às 19 ho-
ras com a visitação gratuita da 
mostra Disruptiva: A Vida e 
a Morte dos Sonhos Lúcidos, 
de Yan Paluki. A partir deste 
horário, também já é possível 
curtir as delícias de boteco e 
as bebidas especiais da casa, 
que está localizada na Avenida 
Transbrasiliana, 434, no Parque 
Amazônia. (Redação)

DIVERSÃO & ARTE
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DEMÓSTENES DEMÓSTENES 
TORRESTORRES

É provável que você já en-
tenda o que é woke. Se essa 
cultura existisse desde sem-
pre, o ser humano ainda mora-
ria na caverna, pois impediria 
seu semelhante de se destacar 
caso quisesse deixar as som-
bras para tentar conhecer o 
que havia do lado de fora. Sem 
woke, descobriu-se que exis-
tiam um lado de fora, o outro 
lado do Atlântico, a passagem 
pelo Cabo das Tormentas, que 
se não fosse enfrentado seria 
impossível rebatizá-lo da Boa 
Esperança:

“Se não vamos sair todos, 
não vai sair ninguém, porque 
ninguém aqui é melhor do 
que o outro”.

O famoso mito pode ser 
adaptado ao futebol. O joga-
dor Oscar, atração do Chelsea 
e da China que acaba de vol-
tar ao São Paulo, era o ás da 
escolinha de futebol. Natu-
ralmente, havia mais menino 
que vaga no time. Então, es-
tabeleceu-se a tal minutagem, 
tempo uniforme do goleiro ao 

Advogado

ponta esquerda. Só que Os-
car despontou ainda criança 
para o craque que chegaria à 
Seleção Brasileira. Portanto, 
não era substituído. Foi o su-
ficiente para mães de colegas 
protestarem:

“Todo mundo aqui paga a 
mesma mensalidade, todo fi-
lho fica o mesmo período no 
campo”.

Eis o método woke: o per-
na de pau e o meio-campista 
que brilharia na Europa eram 
avaliados não pelo desempe-
nho durante as partidas, mas 
cada qual com seu cada qual 
medido no relógio, cujos pon-
teiros eram os únicos de que 
se exigiria precisão.

Transportando para a roti-
na da geral, não é a qualidade 
ou a quantidade do trabalho 
que lhe garante ascensão em 
cargo ou salário, mas a diver-
sidade:

“Veja foto da diretoria des-
sa empresa... Que vergonha: 
só tem índio! Coloca pelo me-
nos um branco e um asiático 
para colorirem essa imagem!”

Expertise, vontade e criati-
vidade são descartáveis:

“Xô as 3!”
A corporação está excluída 

de vender para órgãos esta-
tais, de exportar e conseguir 
qualquer benefício enquanto 
não atender aos índices do 
Censo de 2022: seu RH deve 
impor 51,5% de mulheres, 
45,3% de pardos e 1,2% de ho-
mossexuais.

“Pra ninguém encher a 
minha paciência, são 3 filiais, 
vou dividir as gerências para 
uma mulher, 1 pardo e 1 gay, 
pronto!, tô livre de cancela-
mento”.

A observar-se pela cober-

tura das mídias, a tradicional 
e a eletrônica, 90% das grá-
vidas abortam ou gostariam 
de. Como a “Parada LGBT” 
às vezes reúne mais público 
que a “Marcha para Jesus”, se-
ria óbvio haver mais gays que 
cristãos. Portanto, esse recen-
seamento do IBGE foi feito 
por fascistas machos brancos 
homofóbicos misóginos.

Pesquisa DataFolha pu-
blicada no início de 2020 
indica que somos um povo 
cristão, majoritariamente 
católico (50%) e evangélico 
(31%), “Umbanda, candom-
blé ou outras religiões afro-
-brasileiras, 2%”, “Ateu, 1%”. 
Sem reivindicação dos 2% 
praticantes das crenças de 
matriz africana, os militantes 
do woke perseguem os con-
vertidos ao cristianismo, caso 
da cantora Claudia Leitte. Vol-
tamos à Roma pré-Constan-
tino e não sabíamos – e olhe 
que de onde Jesus nasceu 
para a África basta atravessar 
o Mar Vermelho. E daqui para 
a caverna basta um pulo no 
woke.

Ai de quem ousa desafiar 
a ditadura dos supostos re-
presentantes das minorias... 
Observe: as minorias respei-
tam e querem ser respeitadas, 
na paz; falsos líderes (grande 
parte encastelada na mídia) 
é que empinam a carroça em 
“favor” delas. A desfaçatez é 
tamanha que virou questão 
de Poder Executivo. Claudia 
Leitte ganhou um chega-pra-
-cá do Ministério Público da 
Bahia, que se dedica a essas 
inutilidades por estar com 
pouquíssimos crimes para in-
vestigar no Estado mais san-
guinário do Brasil, segundo o 

Atlas da Violência 2024, com 7 
das 10 das cidades mais inse-
guras do país.

O Congresso Nacional 
recheia sua pauta como se 
wokismo prevalecesse na 
sociedade. Legislatura sim, 
outra também, é aborto do-
minando as paradas, é cota 
pra cima e pra baixo, é estra-
bismo ideológico comparado 
a racismo, é injúria racial com 
a pena de racismo e racismo 
com a pena mínima duas ve-
zes maior que a do homicí-
dio simples e ninguém com 
pena de ninguém. Compre 
seu cigarrinho do capeta, vá 
ali e dê uma cacetada no jo-
elho de quem o chamou de 
maconheiro apenas porque 
você empesteou de fumaça o 
parquinho em que os bebês 
dele estão brincando. Lesão 
corporal é troco de pinga me-
recido em quem discrimina o 
trago do wokista. Há exageros 
tão desmedidos que danifi-
cam a inculta e bela Língua 
Portuguesa em prol do novo 
idioma dos negócios estra-
nhos, o wokês, abrigo do to-
des e assemelhados.

O problema é esse amonto-
ado de tolices estar sendo le-
vado a sério. Pior ainda: com-
põe programas de governos 
continentes afora, sobretudo 
via populismo. A boa notícia 
vem dos Estados Unidos em 
várias frentes, na política (ele-
geu o inimigo nº 1 do woke, 
Donald Trump), no Judiciário 
(o STF de lá veda as autode-
nominadas ações afirmati-
vas nas escolhas para entrar 
nas universidades) e no em-
preendedorismo (Amazon, 
Ford, Harley-Davidson, John 
Deere, McDonald’s, Meta, 

Microsoft, Walmart e outros 
gigantes que também atuam 
neste Cone Sul abandonaram 
o culto à bobagem, parcial ou 
totalmente).

No laboratório, na oficina, 
no computador, nas artes, o 
que conta é o resultado, não 
o gênero, a cor, a origem ou 
a orientação sexual. Não im-
porta se Fernanda Torres é 
casada com homem ou com 
mulher, importa que é a me-
lhor atriz do planeta, vence-
dora do Globo de Ouro, um 
prêmio acossado para ser en-
tregue por critério do woke. A 
regra vale para as ciências, se 
a cura de toda espécie de cân-
cer foi descoberta por nigeria-
no ou vietnamita, masculino 
ou feminino, trans ou hétero, 
importa que salva pessoas.

Enquanto isso, nos trópi-
cos, nóis trupica e se estatela 
no chão batido, pois os efeitos 
do politicamente correto são 
100% deletérios. Quando se-
nador, estive em diversos lu-
gares, inclusive no STF de cá, 
a defender o mérito como for-
ma de acesso às instituições 
públicas de ensino superior. 
Apanhei que nem pandei-
ro em Carnaval. O troço não 
parou de piorar, chegou aos 
concursos públicos e a elenco 
de comercial. Imagino a rea-
ção das mães de outros tenis-
tas mirins quando o treinador 
insistia em manter na quadra 
o carioca João Fonseca, astro 
do momento no circuito in-
ternacional...

Por isso, continuo sem en-
tender o woke e muito menos 
quem permite ser cancelado 
por ele.

Woke significa atraso. Ou morte. Ou ambos

OPINIÃO PÚBLICA

EDIÇÃO: MEYRITHANIA MICHELLY

Os artigos e matérias são de responsabilidade 

dos seus autores e não refletem a opinião do 

veículo Jornal Diário da Manhã

KELLYKELLY
LISITALISITA

O ano de 2025,mais preci-
samente, janeiro do corrente 
ano, tem sido marcado assus-
tadoramente, por períodos 
chuvosos.

Não são simples chuvas, 
mas verdadeiros temporais e 

Advogado

que infelizmente trazem con-
sigo imensos prejuízos e ine-
vitavelmente, famílias deses-
peradas e desamparadas.

As alterações climáticas, 
o desmatamento sem reflo-
restamento, as construções 
em áreas de risco, lixos atea-
dos em locais inapropriados, 
queimadas e falta de cons-
ciência de algumas pessoas, 
aliada também à outras ques-
tões como estrutura e drena-
gens insuficientes são alguns 
de muitos fatores que tem 
contribuído  para a “fúria da 
natureza”!

As chuvas tem trazido além 
dos alagamentos, ambientes 
propícios à proliferação do 
mosquito da dengue.

É importante que a popu-
lação tenha consciência de 
que é a maior prejudicada em 
tudo isso.

A responsabilidade é so-
lidária entre a população e o 
poder público. Não se pode 
atribuir deveres a apenas a 
uma das partes. A bilaterali-
dade deve ser referente a di-
reitos e deveres!

Um exemplo pode ser vis-
to quando por parte do Órgão 
Público responsável há a ini-
ciativa de limpar os bueiros e 
as pessoas continuam a jogar 
lixo na rua ao invés de descar-
tá-lo em local apropriado.

Chove e aquele copinho 
jogado na rua, abriga água e o 
mosquito da dengue é convi-

dado a espalhar a doença ou 
ainda, ao chover, o lixo não 
descartado em local correto, 
é empurrado para os bueiros, 
pela força da enxurrada.

Bueiros entupidos geram 
alagamentos, a água não tem 
“saída” e ruas tornam-se ver-
dadeiros rios.

É necessário que bueiros 
sejam limpados por parte de 
quem tenha tal dever e as pes-
soas, por sua vez, não joguem 
lixo ali. Isso é falar sobre res-
ponsabilidade solidária e em 
prol de todos.

O quintal do imóvel parti-
cular é responsabilidade do 
proprietário, que deve limpá-
-lo. A dengue pode matar!

 Áreas públicas não são 

também local para o particu-
lar jogar entulho ,lixo, restos 
de   demolições.

Construções à beira de 
rios, não preservação de áreas 
verdes, poluições podem in-
clusive constituir Crime Am-
biental.

É urgente que toda a popu-
lação se una em face de uma 
causa que é inerente a to-
dos: a vida humana, dos ani-
mais,enfim,o respeito à fauna 
e à flora.

A prevenção somada com 
a empatia,conciência e sono-
ridade, podem gerar resulta-
dos benéficos para toda a co-
munidade.

Chuvas , prejuízos e dengue!
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PREFEITURA MUNICIPAL DE CHAPADÃO DO CÉU
Aviso de Edital de Pregão Eletrônico SRP N. º 004/2025

A Prefeitura Municipal de Chapadão do Céu, Estado de Goiás, através do 
Pregoeiro e Equipe de Apoio, tornam público para o conhecimento de todos 
os interessados que fará realizar no dia 30 de janeiro de 2025, às 09:00 
horas, no Sistema BNC, PREGÃO ELETRÔNICO SRP, visando motivada 
pela real necessidade de REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL 
AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE EXPEDIENTE DESTINADOS A ATENDER 
AS NECESSIDADES DE DIVERSAS SECRETARIAS, conforme descrito no 
modelo de proposta anexo ao Edital de Pregão nº 004/2025 nos termos da Lei 
Federal nº. 14.133 de 01 de Abril de 2021. Para maiores informações, 
poderão ser obtidas na sala de Licitações desta Prefeitura, em horário normal 
de expediente sendo das 08h00min as 12h00min e das 14h00min as 
17h00min, ou pelo telefone 0**64 3634-1228. 

Chapadão do Céu – GO, 17 de janeiro de 2025. 
JAKELINE SOUZA SILVA - Agente de Contratação

  
BIO SCIE INDUSTRIA E COMERCIO LTDA registrada no 
CNPJ n.º: 11.375.069/0002-05 FILIAL torna público que rece-
beu da Secretaria Municipal de Obras, Meio Ambiente e Ser-
viços Urbanos – SEOMSU de Anápolis, a Licença Ambiental 
de Funcionamento LF 827/2024 válida até 10/12/2028  refe-
rente às atividades de FABRICAÇÃO DE OUTROS PRODU-
TOS QUÍMICOS NÃO ESPECIFICADOS ANTERIORMENTE; 
COMÉRCIO ATACADISTA DE MÁQUINAS E EQUIPAMEN-
TOS PARA USO INDUSTRIAL; PARTES E PEÇAS., situada 
na Rua VP 7D, S/N, Gleba Zona Urbana (DAIA) Anápolis-
-Go CEP 75132140.

  EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA ASSEMBLEIA GERAL 
EXTRAORDINÁRIA  

Cooperativa de Energia Sustentável de Goiás - COESGO
O Presidente da COESGO, no uso das atribuições que lhe 
confere o art. 38 da Lei  5.764/71, convoca os  21 Coopera-
dos, para reunirem-se em Assembleia Geral  Extraordinária, a 
ser realizada por videoconferência, na plataforma do Google 
Meet,  no  27 de janeiro de 2025, mediante acesso ao link  
“https://calendar.app.google/KfFFKprAwKj6kXNL8”, às 15:30 
horas em primeira  convocação, necessitando da presença de 
2/3 de seus associados, às 17:30 horas  em segunda convo-
cação com a presença de metade mais um de seus associa-
dos,  em terceira e última convocação com a presença mínima 
de 10 (dez) associados  para deliberarem sobre as seguintes 
ordens do dia:   
ORDEM DO DIA:  
1) Prestação de contas do exercício de 2022;  
2) Recomposição do quadro da diretoria executiva;  
3) Eleição de membros do conselho de administração;  
4) Eleição de membros do Conselho Fiscal;  
5) Aprovação da proposta de locação de usinas através de 
contratos vinculantes a   demanda a ser composta de novos 
cooperados;  
6) Outros assuntos de interesse da COESGO;  

Goiânia/GO 06 de janeiro de 2025.  

Arabutã Victor Rodrigues  
Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARENÓPOLIS - GO 
AVISO DE LICITAÇÃO  

 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 3/2025 
O Município de Arenópolis-GO, por meio do Pregoeiro 
Oficial, designada pela Decreto n. 002/2023, torna público 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação 
na modalidade de PREGÃO na forma ELETRÔNICA do tipo 
menor preço por item, cujo objeto Registro de Preço para a 
Contratação de prestação de serviços de transporte de 
alunos do Ensino Fundamental e Médio, pertencentes às 
redes municipais e estaduais de ensino, durante o ano 
letivo de 2025 no Município de Arenópolis. A realização do 
certame está prevista para o dia 30 de janeiro de 2025, às 
14h00min - horário de Brasília. O Edital completo está à  
disposição dos interessados nos dias úteis das 07h00min 
às 11h00min das 13h00min às 17hs00min, Obtenção do  
edital no e-mail: licitacoes@arenopolis.go.gov.br e 
https://arenopolis.go.gov.br/licitacao.  
Informações: Fone: (64) 3667-1166 – Rua Gabriel 
Raimundo de Sousa, 555, Centro, Arenópolis - GO.  

Arenópolis/GO, 16 de janeiro de 2025.  
Hugo Moreira dos Santos - Pregoeiro 

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 03/2025

O Município de Arenópolis-Go, por meio do Pregoeiro Oficial, desig-
nada pela Decreto n. 002/2023, torna público para conhecimento dos 
interessados, que fará realizar licitação na modalidade de PREGÃO 
na forma ELETRÔNICA do tipo menor preço por item, cujo objeto 
Registro de Preço para a Contratação de prestação de serviços 
de transporte de alunos do Ensino Fundamental e Médio, perten-
centes às redes municipais e estaduais de ensino, durante o ano 
letivo de 2025 no Município de Arenópolis. A realização do certame 
está prevista para o dia 30 de janeiro de 2025, às 14h00min - horá-
rio de Brasília. O Edital completo está à disposição dos interessados 
nos dias úteis das 07h00min às 11h00min das 13h00min às 17hs-
00min, Obtenção do edital no e-mail: licitacoes@arenopolis.go.gov.br 
e https://arenopolis.go.gov.br/licitacao. Informações: Fone: (64) 3667-
1166 – Rua Gabriel Raimundo de Sousa, 555, Centro, Arenópolis - 
GO. Município de Arenópolis, aos 16 dias do mês de janeiro de 2025. 

HUGO MOREIRA DOS SANTOS - Pregoeiro

Chamada Pública nº 90001/BAAN/2024 
A Base Aérea de Anápolis, pessoa jurídica de direito público, com sede à BR 
414, Km 4, Zona Rural, Anápolis-GO, torna público que a BAAN realizará 
chamada pública, para aquisição de gêneros alimentícios de organizações da 
agricultura familiar e demais beneficiários que se enquadrem nas disposições da 
Lei Federal n° 11.326/2006, com dispensa de licitação, na modalidade Compra 
Institucional do Programa de Aquisição de Alimentos da Agricultura Familiar. Os 
envelopes com as propostas deverão estar lacrados para serem entregues no 
período de 17/01/2025 a partir das 13:00h a 20/02/2025 até às 13:30h, dia da 
abertura do processo. O horário de entrega será nos dias úteis das 13:00h às 
17:00h, na Seção de Licitações e Contratos da Base Aérea de Anápolis. O edital 
e informações complementares encontram-se à disposição dos interessados na 
Seção de Licitações e Contratos da Base Aérea de Anápolis, situada à BR 414, 
Km 4, Zona Rural, Anápolis-GO, bem como poderão ser solicitados pelo e-mail: 
licitacao.baan@fab.mil.br ou diretamente no link: https://drive.google.com/drive/
folders/1KbDQ6Xq6fRMDFHmZRVsPBn17PqX31Nj4?usp=sharing

JULIANA BUSTAMANTE PORTO Ten. Cel. Int.
Ordenadora de Despesas

AVISO DE CHAMADA PÚBLICA

FORÇA AÉREA BRASILEIRA
BASE AÉREA DE ANÁPOLIS

MINISTÉRIO DA 

DEFESA

Convocação de Organizações Civis de Saúde (OCS) e de 
Profissionais de Saúde Autônomos (PSA) para Prestação 

de Serviços Médico Hospitalares, Odontológicos e de 
Reabilitação

Objeto: Credenciamento, no âmbito do Estado de Goiás, de Organizações 
Civis de Saúde (OCS) e de Profissionais de Saúde Autônomos (PSA) 
interessados na prestação de serviços complementares, ou não, de 
assistência médico-hospitalar, ambulatorial, atendimento de emergência/
urgência em regime de 24 (vinte e quatro) horas diárias, Fisioterapia, 
Fonoaudiologia, Nutrição, Psicologia, Serviços Auxiliares de Diagnóstico e 
Terapia (SADT), Serviços Laboratoriais, Terapia Ocupacional, Odontologia 
(Buco Maxilo Facial) aos beneficiários do Fundo de Saúde da Aeronáutica 
(SISAU) e, eventualmente, aos beneficiários do Sistema de Saúde de outras 
Forças Armadas, conforme condições, estabelecidas neste Edital e nos seus 
Anexos. O Edital e seus anexos estarão disponíveis a partir do dia 17/01/2025 
no endereço: BR 414, km 04 – Rodovia Anápolis/Corumbá de Goiás, Anápolis 
– GO no Grupamento de Saúde da Base Aérea de Anápolis (GSAU-AN) ou 
através do link no aplicativo eletrônico “Google Drive”: https://drive.google.
com/drive/folders/1yzQ0nv_u8pGN-n2yvdx5iObJwfWWzPJ6?usp=sharing - 
Telefone: (62) 3329-7540.

JULIANA BUSTAMANTE PORTO Ten Cel Int
Ordenador de Despesas

AVISO DE CREDENCIAMENTO

FORÇA AÉREA BRASILEIRA
BASE AÉREA DE ANÁPOLIS

MINISTÉRIO DA 

DEFESA

Convocação de Organizações Civis de Saúde (OCS) e de 
Profissionais de Saúde Autônomos (PSA) para Prestação 

de Serviços Médico Hospitalares, Odontológicos e de 
Reabilitação

Objeto: Credenciamento, no âmbito do Estado de Goiás, de Organizações 
Civis de Saúde (OCS) e de Profissionais de Saúde Autônomos (PSA) 
interessados na prestação de serviços complementares, ou não, de 
assistência médico-hospitalar, ambulatorial, atendimento de emergência/
urgência em regime de 24 (vinte e quatro) horas diárias, Fisioterapia, 
Fonoaudiologia, Nutrição, Psicologia, Serviços Auxiliares de Diagnóstico e 
Terapia (SADT), Serviços Laboratoriais, Terapia Ocupacional, Odontologia 
(Buco Maxilo Facial) aos beneficiários do Fundo de Saúde da Aeronáutica 
(SISAU) e, eventualmente, aos beneficiários do Sistema de Saúde de outras 
Forças Armadas, conforme condições, estabelecidas neste Edital e nos seus 
Anexos. O Edital e seus anexos estarão disponíveis a partir do dia 17/01/2025 
no endereço: BR 414, km 04 – Rodovia Anápolis/Corumbá de Goiás, Anápolis 
– GO no Grupamento de Saúde da Base Aérea de Anápolis (GSAU-AN) ou 
através do link no aplicativo eletrônico “Google Drive”: https://drive.google.
com/drive/folders/1yzQ0nv_u8pGN-n2yvdx5iObJwfWWzPJ6?usp=sharing - 
Telefone: (62) 3329-7540.

JULIANA BUSTAMANTE PORTO Ten Cel Int
Ordenador de Despesas

AVISO DE CREDENCIAMENTO

FORÇA AÉREA BRASILEIRA
BASE AÉREA DE ANÁPOLIS

MINISTÉRIO DA 

DEFESA

AVISO DE LICITAÇÃO
MUNICIPIO DE BOM JESUS-GO

EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO No 002/2025
Objeto: REGISTRO DE PREÇO para futura e eventual aquisição de ar 
condicionado de 24.000btus para atender as necessidades da escola 
Municipal de Ensino Elionice Alves de França Avelar do Município de 
Bom Jesus-GO – Emenda Parlamentar Impositiva número: 0953 – des-
pacho No 0554/GEGRAP, via convenio n° 12/2024 – SEDUC/ GCR 
– 17181, despacho no 183/2024/SEDUC/DOFI- 19007. AUTORIZO DA 
DESPESA, despacho no 861/2024/SEDUC/COORDASTEC-16768, 
conforme especificações, exigências e quantidades estabelecidas no 
edital. Data e horário do início da disputa: 09h01min do dia 31/01/2025.
Disponibilização do edital e informações nos endereços eletrônicos: 
www.portaldecompraspublicas.com.br e www.bomjesus.go.gov.br, 
Informações complementares poderão ser obtidas através dos telefo-
nes (64) 3608-8903.-Bom Jesus-GO, 16 de janeiro de 2025. 

GABRIEL TOMÁS SILVA – AGENTE DE CONTRATAÇÃO.

ESTADO DE GOIÁS - MUNICÍPIO DE BONOPOLIS
AVISO DE REMARCAÇÃO DA CONCORRÊNCIA 
ELETRÔNICA Nº 007/2024 - LEI 14.133/2021- MODO DE 

DISPUTA: ABERTO - PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 13198/2024
Objeto: contratação de empresa especializada em engenharia civil 
para construção de calçadas e meios-fios nas 30 (trinta) unidades habi-
tacionais de interesse social - Setor Sol Nascente, conforme Projeto de 
Engenharia anexo aos autos. Data final de recebimento propostas: às 
08:00h do dia 04/02/2025. Data de abertura sessão pública / propostas: 
às 08:01h do dia 04/02/2025. Data de início dos lances: às 09:01h do 
dia 04/02/2025. O edital estará disponível e as propostas serão recebi-
das a parti de 17/01/2025, no site na plataforma de Pregão Eletrônico 
Bolsa Nacional de Compras – BNC, no site https://bnc.org.br/. Informa-
ções: www.bonopolis.go.gov.br; Fone: 62.33931126; segunda a Sexta 
da 07h as 11h e das 13h às 17h. Bonópolis, 17 de janeiro de 2025. 

RENIA PATRÍCIA DE ARAÚJO – Agente de Contratação.

ESTADO DE GOIÁS – PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINORTE-GO
AVISO DE LICITAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 01/2025 - ORDEM CRONOLÓGICA
ÓRGÃO SOLICITANTE: Fundo Municipal de Assistência Social. 
OBJETO: Credenciamento de Profissional, pessoa Jurídica, para 
atuar no atendimento de serviços públicos da Assistência Social do 
Município de Campinorte/GO. DATA DO RECEBIMENTOS DOS 
ENVELOPE: a partir do dia 20/01/2025; LOCAL: Na sala do pro-
tocolo, sito a Praça Cristovão Colombo, s/n, Centro, Prefeitura Mu-
nicipal. RETIRADA DO EDITAL: Na sede da Prefeitura ou no site: 
www.campinorte.go.gov.br. Campinorte, 16 de janeiro de 2025.
MARCIA GOMES PATRIOTA - Secretária Municipal de Assistência Social

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2025

O MUNICIPIO DE ITAPACI - GO, torna público que o Pregão Eletrônico 
001/2025, do tipo menor preço por item, objetivando Aquisição de Material 
de Consumo, para Manutenção de bens imóveis e instalações: sendo Mas-
sa Asfáltica PMF a Emulsão RR-2C, conforme condições, quantidades e 
exigências estabelecidas neste Edital e seus anexos. As propostas e do-
cumentos serão recebidos virtualmente a partir da data da liberação deste 
Edital no site Bolsa de Licitações do Brasil – BLL www.bll.org.br, 20/01/2024 
às 08h30min, até às 08h30min do dia 30/01/2024 (Horário de Brasília), data 
em que iniciará a fase de lances às 09h, conforme especificações e normas 
contidas no Edital e seus Anexos, disponíveis no endereço eletrônico acima 
ou no site https://acessoainformacao.itapaci.go.gov.br/cidadao/informacao/
sglicitacoes. Contato: licitacao@itapaci.go.gov.br e/ou (62) 3361-2950. 

IVÂNIA SEVERINA DA SILVA
PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE ITAPACI-GO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 002/2025

O MUNICIPIO DE ITAPACI GO, torna público que o Pregão Eletrônico 
002/2025, do tipo menor preço por item, objetivando Contratação de 
empresa para a aquisição de COMBUSTÍVEL E LUBRIFICANTES, para 
atender às necessidades das diversas secretarias e fundos do Município 
de Itapaci Goiás provenientes de recursos próprios e convênio, conforme 
condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e seus 
anexos. As propostas e documentos serão recebidos virtualmente a partir 
da data da liberação deste Edital no site Bolsa de Licitações do Brasil 
– BLL www.bll.org.br, 20/01/2024 às 08h30min, até às 08h30min do dia 
30/01/2024 (Horário de Brasília), data em que iniciará a fase de lances às 
09h, conforme especificações e normas contidas no Edital e seus Anexos, 
disponíveis no endereço eletrônico acima ou no site https://acessoainfor-
macao.itapaci.go.gov.br/cidadao/informacao/sglicitacoes. Contato: lici-
tacao@itapaci.go.gov.br e/ou (62) 3361-2950. IVÂNIA SEVERINA DA 
SILVA - PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE ITAPACI-GO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 003/2025

O MUNICIPIO DE ITAPACI  Itapaci - GO, torna público que o Pregão Ele-
trônico 003/2025, do tipo menor preço por item, objetivando Contratação de 
empresa para execução dos serviços de EMISSORAS DE TV E RÁDIO ON 
LINE, SERVIÇOS DE DIVULGAÇÃO EM SITE, PRESTAÇÃO DE SERVI-
ÇOS DE FOTOGRAFIA E FILMAGEM, PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
WEBSITES PARA INSERÇÃO DE BANNER, REPORTAGENS INSTITU-
CIONAIS E TEMÁTICOS, PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE DIVULGAÇÃO 
DOS ATOS DO SOCIAL NO INSTAGRAN, PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE DIVULGAÇÃO DOS ATOS DA EDUCAÇÃO NO INSTAGRAN E PO-
DCAST, SERVIÇO DE VEICULAÇÃO EM JORNAL DE GRANDE CIR-
CULAÇÃO NA CIDADE DE ITAPACI, REGIÃO NORTE E VALE DO SÃO 
PATRICIO, PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MIDIA DIGITAL COM GE-
RENCIAMENTO DE REDE PARA OS ATOS DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas 
neste Edital e seus anexos. As propostas e documentos serão recebidos 
virtualmente a partir da data da liberação deste Edital no site Bolsa de Li-
citações do Brasil – BLL www.bll.org.br, 21/01/2024 às 08h30min, até às 
13h30min do dia 31/01/2024 (Horário de Brasília), data em que iniciará a 
fase de lances às 14h, conforme especificações e normas contidas no Edi-
tal e seus Anexos, disponíveis no endereço eletrônico acima ou no site ht 
tps://acessoainformacao.itapaci.go.gov.br/cidadao/informacao/sglicitacoes. 
Contato: licitacao@itapaci.go.gov.br e/ou (62) 3361-2950. 

IVÂNIA SEVERINA DA SILVA
PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE ITAPACI-GO

EDITAL AVISO DE PROCESSO SELETIVO SIMPLI-
FICADO Nº 001/2025 - O Prefeito Municipal de Mambaí-GO, no 
uso de suas atribuições legais, TORNA PÚBLICO a realização de Proces-
so Seletivo Simplificado visando à contratação de pessoal para diversos 
cargos temporários, em caráter excepcional, nos termos do art. 37, IX da 
Constituição Federal e da Lei Orgânica Municipal, mediante as condições 
estabelecidas neste Edital. O presente Processo Seletivo Simplificado 
justifica-se pela necessidade temporária de excepcional interesse público, 
de acordo com art. 2º, da Lei Municipal N. 241/2021. As inscrições serão 
recebidas presencialmente na Secretaria de Recursos Humanos, entre os 
dias 22/01/2025 até 24/01/2025. Os detalhes sobre os cargos, jornada 
de trabalho, vagas, salário mensal, pré-requisitos e outras determina-
ções, constam no EDITAL DE PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO 
001/2025, que se encontra no Mural da Prefeitura Municipal, Site Oficial 
do Município www.mambai.go.gov.br, de acordo com o edital respectivo, 
que poderá ser retirado nos locais acima, das 8h00min às 12h00min e das 
14h00min às 17h00min - e-mail: rh@mambai.go.gov.br. Mambaí - GO, 17 
de janeiro de 2025. EDER ORNELAS LACERDA - Prefeito Muinicipal

MUNICÍPIO DE MARZAGÃO-GO - FME
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04/2025
Objeto: Aquisição de MATERIAIS DE EXPEDIENTE. Abertura: 
30/01/2025, horário: 08:30hs, local: www.bnc.org.br Retirada do 
Edital: no endereço digital citado, na sede da Prefeitura ou no 
site: www.marzagao.go.gov.br Marzagão, 17/01/2025. 

SIRLANA APARECIDA TIBÚRCIO, Gestora do FME.

MUNICÍPIO DE MARZAGÃO – ESTADO DE GOIÁS
EXTRATO DA ARP- PREGÃO PRESENCIAL Nº 13/2024 - SRP
Licitantes Registrados: ATA Nº 05 – BRASIL ILUMINAÇÃO, VALOR R$ 
145.728,55; ATA Nº 06 - CONSTRUVITA COMERCIO E SERVICOS 
LTDA, VALOR R$ 52.965,00, ATA Nº 07 - ELEKTRON, VALOR R$ 
3.012,00, ATA Nº 08 - ELETRICA VARGAS LTDA, VALOR R$ 36.595,00, 
ATA Nº 09 - FERNANDO DA SILVA SOUSA 03305763132, VALOR R$ 
46.026,00, ATA Nº 10 GST MATERIAIS ELETRICOS COMERCIO E SER-
VICOS LTDA, VALOR R$ 1.300,00, ATA Nº 11 - SINZIMBRA MATERIAIS 
ELETRICOS LTDA, VALOR R$ 13.456,20, ATA Nº 12 - POTENCIAL CO-
MERCIO E DISTRIBUICAO LTDA, VALOR R$ 6.000,00. Vigência das 
atas: 10/01/2026. Assinatura: 10/01/2025. Marzagão, 10/01/2025. 

INÊS MARQUES DA SILVA - Pregoeira.


